

CONTINÚA EL AVANCE

Otra brillante operación de nuestras tropas

La brigada del general Aguilera realiza felizmente la operación de tomar Punta Quiviana.—Hallazgo de una fabricación de cartuchos para los moros.—El general en jefe visita las posiciones ocupadas por nuestro Ejército.—Anuncio de nuevas operaciones.—Optimismo.

Del zoco El-Arba

Animación en el campamento.

ZOCO EL-ARBA, 3 de septiembre. (Despachos enviados a Melilla y transmitidos anoche desde la plaza.)—Fue una gran fiesta la que comenzó en este campamento del zoco El-Arba a las cinco de la tarde de ayer para prolongarse hasta las primeras horas de la noche.

Me refiero a la que ya anuncié en mis despachos últimos; al banquete dispuesto por los jefes y oficiales de la brigada Aguilera para celebrar, en pleno campamento, la buena fortuna que ha sido, desde que salieron de Melilla, su compañera inseparable en todos los momentos.

Ocuparon la presidencia el general que manda la brigada, los coroneles y tenientes coroneles.

Felizmente pudo sentarse entre ellos el señor Fernández Blanco, coronel del regimiento de Infantería del Rey, que se incorporó ayer mismo a la brigada, recién llegado de Melilla, donde se encontraba enfermo.

Las mesas—¿podemos decir mesas?—habían sido construidas, ó, hablando con propiedad, simuladas con tierra.

Y los manteles estaban sujetos con rompedoras de las que emplean para sus descargas las baterías Schneider.

El acto no pudo ser más pintoresco.

Ni habla por qué exigir comodidades mayores en un campamento y en plena campaña, ni nadie echó en falta las comodidades.

En su defecto, fueron compensaciones más que suficientes la alegría reinante en tan simpática fiesta, las manifestaciones de ardor bélico hechas al final y las notas del más alto patriotismo que vibraron a no mucha distancia de los puntos ocupados por el enemigo.

Ni un solo instante decayó la alegría de que estaban poseídos los comensales todos.

Menudearon las conversaciones relativas a lo felizmente que la brigada Aguilera ha realizado hasta hoy todas sus operaciones.

Comentados fueron, una vez más, los episodios más salientes del combate del 31 de mes pasado.

Y se discutió sobre hechos futuros, notándose en esta parte el afán que todos sienten por hallar cuanto antes ocasión de proporcionar a España días de gloria.

Los taponazos de las botellas de Champaña y los brindis subsiguientes acabaron de abrir por completo las válvulas al entusiasmo.

Se levantó primeramente el comandante de Estado Mayor señor conde de Coello y de Portugal.

Leyó, con alta entonación y con muchos bríos, unos versos en que se desbordaba el amor a la bandera de la patria y el afán nobilísimo de castigar con mano dura a los salvajes moros que incurrieron en la vandálica agresión del 9 de julio, origen de la presente campaña.

Salvas ruidosas de aplausos; delirantes vivas, acogieron la lectura de la composición.

No menor entusiasmo resplandecía en otros versos improvisados por el comandante Perinat, que sirvieron para que las aclamaciones se repitiesen.

Pero el momento culminante fué aquel en que se levantó el general Aguilera.

Largo rato tuvo que permanecer el jefe de la brigada sin poder pronunciar ni una frase, porque de todas las bocas salían atropelladamente las vivas a España, al Rey y al Ejército, mientras las manos se juntaban para aplaudir con todas sus fuerzas.

Fué un momento solemnisimo, conmovedor, inenarrable.

Las palabras pronunciadas luego por el general, expresivas del sentir general de la brigada y de sus deseos, apenas fueron oídas; de tal modo embargaba la emoción al digno jefe y tan grandes eran las explosiones de entusiasmo en los demás.

Tras el breve brindis, aplaudido por todos hasta romperse las manos, los vivas entusiásticos se repitieron.

Victoreóse también a Inglaterra; fué acogido con demostraciones de la más alta simpatía el himno real inglés, acto delicadísimo que agradecieron elocuentemente los corresponsales de los diarios de Londres, que a la vez son militares.

Los oficiales cantaron los himnos de los regimientos del Rey y de León.

En los brindis, como en todas las manifestaciones hechas durante el banquete, predominaron estas dos notas: un recuerdo cariñosísimo para el general Marina, envuelto en la más absoluta adhesión al general en jefe; y un deseo inenarrable de que, cuanto más pronto, sea un hecho consumado la llegada victoriosa a la alcazaba de Zeluán.

La exteriorización de este deseo fué precisamente la nota que levantó mayores explosiones de entusiasmo.

Fué el banquete animado por las bandas de música de los regimientos del Rey y de León.

Los gritos y vivas de los comensales y las composiciones interpretadas por las bandas fueron indudablemente oídos por los moros que no se encontraban, a aquella hora, a más

de dos kilómetros de distancia del punto en que nuestros jefes y oficiales comían.

Ya al final del banquete se oyó el toque de oración.

También aquel momento fué solemnisimo. Jefes y oficiales se levantaron y en actitud respetuosa permanecieron, hasta que quedó de nuevo reanudada la alegría y con ella el vocerío y los entusiasmos.

La propuesta de telegrafiar al general Marina saludándole y reiterándole la más completa adhesión, fué acogida con un viva el general, contestado unánime y entusiastamente.

Poséidos también de gran alegría, presenciaban los soldados el banquete.

El acto, que como ya dije comenzó a las cinco de la tarde, terminó próximamente a las diez.

A esa hora se entonaban una vez más el himno británico y los himnos de los regimientos.

Se tocó silencio; marchó cada cual a su tienda y transcurrió la noche en medio de la más absoluta tranquilidad.

Ni durante el banquete, ni después, en toda la noche se tomaron los moros la libertad de molestarnos en lo más mínimo.

Toma de Punta Quiviana

Otra operación feliz.

Un hecho importante ha ocurrido esta mañana.

En él, la brigada Aguilera ha tenido la misma fortuna que en los anteriormente realizados.

Marchó el general, en compañía de su Estado Mayor, a la punta de Ras Quiviana, con fuerza suficiente para en caso de que los moros intentaran alguna agresión.

He tenido el gusto de acompañar a los expedicionarios.

Vimos, durante la marcha, paisajes interesantes.

Desde Punta Quiviana se dominan grandes extensiones de terreno.

En toda la llanura que hay entre el campamento y las proximidades de Ras Quiviana se procederá a la apertura de muchos pozos para atender a la provisión de nuestras tropas.

También han sido encontrados restos de pozos morunos, que serán prontamente reconstruidos.

Punta Quiviana ha sido ocupada por la fuerza.

Hoy mismo ha comenzado en ese punto la construcción de un «blockaus» y de otras defensas.

Todo quedará terminado antes de tres días. La nueva posición, que será artillada convenientemente, es magnífica.

El mar la bordea; su altura es considerable; está cortada a pico; su terreno es arenoso, lleno de dunas.

Quedará esta noche en la posición la fuerza necesaria para defenderla de los ataques que pudiera intentar el enemigo y para defender asimismo los pozos de que ya he hablado.

No ha podido ser más feliz el resultado de la expedición.

Otras noticias

Parejas tiroteadas.—Destrucción de caseríos.—Una fábrica de cartuchos.—Tres moros muertos y un herido.

Los moros hostilizan todas las mañanas a las parejas de Caballería encargadas de vigilar las avanzadas.

Esas agresiones no han tenido hasta ahora para nosotros ningún efecto desagradable.

Verdad es que los moros tiran desde muy lejos, pues no se deciden a aproximarse a nuestras líneas y, sobre esto, tiran muy mal.

Secciones de Infantería y Caballería continúan diariamente practicando reconocimientos en los alrededores del zoco.

De paso van destruyendo los caseríos moros que en su marcha encuentran.

En uno de ellos han encontrado hoy nuestras tropas un aparato para la fabricación de cartuchos remington y junto a él una gran cuchara.

Servíanse los moros de ese aparato para fundir el plomo. Tuvieron que abandonarlo.

Hemos probado el agua, y ha resultado ser excelente agua dulce.

Esta mañana, los moros, como suelen hacer otros días, han tiroteado a las parejas de Caballería que prestan servicio de vigilancia.

Una de dichas parejas, juntamente con dos sargentos de Infantería, avanzó sobre los agresores para contestar a sus descargas.

El resultado fué excelente.

Los nuestros tumbaron en menos de lo que se cuenta tres moros.

Otra pareja, que también contestó a las descargas enemigas, logró herir a uno de los que la hostilizaban.

Las referidas parejas no tuvieron que lamentar ninguna baja.

Una vez más se ha demostrado hoy que los moros de estas regiones son tiradores malísimos.

Por regla general, no dan nunca en el blanco.

En automóvil han llegado hoy algunos jefes del Cuerpo de Ingenieros, a fin de recorrer el lugar en que se hallan enclavados los pozos descubiertos entre el zoco El-Arba y la nueva posición de punta Quiviana.

Han inspeccionado los pozos y dado instrucciones para su conservación y aprovechamiento.

MATA.

Restinga y Cabo de Agua

(Cablegramas de nuestro compañero Rittwagen.)

Regreso del general en jefe.—Servicio de convoyes.—Las operaciones en Cabo de Agua.—Propósitos de Marina.—Actitud de los quebdanías.—Obras y mejoras importantes.

LA RESTINGA. (3 de septiembre; despachos enviados a Melilla; reexpedidos en esta plaza a última hora de la noche de ayer viernes.) El general en jefe del ejército de operaciones ha regresado a la Restinga a las cinco de la tarde.

Ha recorrido y observado minuciosamente toda la costa, hasta Cabo de Agua.

Apenas ha desembarcado aquí montó en el automóvil que previamente se le había preparado para marchar al zoco El-Arba.

Ha emprendido el general Marina ese viaje al mismo tiempo que el convoy que estaba dispuesto para salir en la misma dirección.

El servicio de convoyes para aprovisionar nuestro campamento del zoco, se realiza diaria y normalmente, sin que el enemigo se lance a ningún acto de hostilidad.

Noticias que acabamos de recibir de Cabo de Agua dicen que no ocurre novedad, continuando los coroneles Larrea y Gavila, sin dificultades, las operaciones emprendidas con las fuerzas de su mando en el territorio de Quebdana.

La guarnición de Cabo de Agua y las tropas referidas serán muy pronto nuevamente reforzadas con varias compañías.

Ello obedece a que el general Marina está dispuesto a dar a los mencionados jefes todas las facilidades que sean necesarias para que puedan realizar cumplida y satisfactoriamente la misión que les ha sido encomendada.

Dícese que algunos kabileños del territorio de Quebdana, descontentos no se sabe por qué, constituyen pequeños grupos, que van a unirse con los que desde luego adoptaron el partido de la guerra.

Con esto han aumentado la «sharka» que se situó en las inmediaciones del zoco El-Arba después de alejarse de los territorios de Quebdana que fueron batidos por las tropas españolas.

Aquí se realizan obras importantes y se introducen de día en día visibles mejoras.

Todo va encaminado a que la Restinga constituya, en caso de necesidad, un buen centro para el aprovisionamiento del ejército de operaciones.

Al efecto, han sido acumuladas aquí grandes cantidades de pertrechos y de toda especie de municiones de boca y de guerra.

Se trabaja actualmente en la construcción de grandes hornos para la cocción del pan.

Desembarcadas han sido también en la Restinga y ya comienzan a funcionar grandes destiladoras de agua que constituirán importantes depósitos.

El comandante militar de este puesto, señor Carrasco, y toda la guarnición de la Restinga no se dan punto de reposo.

Trabajan como buenos en la delicada y penosa misión que ahora pesa sobre sus hombros.

Son, por consiguiente, dignos de admiración y aplauso.

RITTWAGEN

Desde Melilla

(Cablegramas de nuestro compañero Rodríguez de Celis.)

Viaje del general Marina

Regreso del convoy.—Nutrido tiroteo.—Dos soldados heridos.—El general.—Ferrocarril de las minas.—Impresiones.

MELILLA. (Viernes, noche.) Al regresar el convoy ha habido hoy fuego más nutrido que los días anteriores.

Se ha observado, no obstante, que casi todas las balas enemigas quedaban cortas, señal indudable de que los kabileños no se han acercado gran cosa a la línea seguida por el convoy, tal vez dolidos de los efectos de los cañonazos de los días últimos.

Las fuerzas protectoras del convoy han contestado a los agresores con descargas cerradas.

Estas han sido hechas con perfecto orden. Han sido batidas las lomas de donde partían las balas contrarias.

Una vez que los moros parecían dispuestos a avanzar, entraron en función las baterías del Hipódromo y de Sidi-Musa.

Los certeros disparos de éstas han contenido a los que hostilizaban.

Ante el cañoneo, el enemigo se ha refugiado tras las chumberas más altas, subiendo, en su retirada, hasta las primeras estribaciones del Gurugú, siempre perseguido por los proyectiles de nuestra Artillería.

La escaramuza ha sido admirablemente sostenida por la columna encargada de custodiar el convoy.

Se ha demostrado una vez más el excelente espíritu que anima a nuestras tropas.

Al llegar el convoy nos enteramos de que la columna trae un soldado herido, único pericance que hemos tenido que lamentar de resultados de la agresión.

No está grave; sólo tiene una ligera lesión en un pie.

Ha ingresado, también, hoy en el Hospital otro soldado que fué herido ayer, aunque tampoco gravemente, encontrándose en la posición avanzada de Yebel Sidi-Amel-el-Hach.

El general Marina no ha regresado a la plaza.

Tenemos noticia de que ha estado en Cabo de Agua, la Restinga y zoco El-Arba.

Es de suponer que pasará la noche en el último de los citados puntos cuando a la hora en que telegrafio—once de la noche—no ha regresado aún.

Sabemos que el general ha quedado muy satisfecho del viaje de inspección que está realizando.

Una compañía ha llegado a la Restinga para relevar a otra del regimiento de Melilla.

Pasado mañana será inaugurado el ramal del ferrocarril de las minas del Rif desde el Hipódromo al embarcadero de Mar Chica.

El trayecto es de ocho kilómetros.

La vía ha sido asentada a estilo americano, con profusión de traviesas, sobre la arena, en la misma orilla del mar.

Esta tarde he ido en el ferrocarril, formando parte de una expedición.

Ha sido un viaje delicioso.

Ibamos acompañados de los Ingenieros.

El tren llevaba dos vagones blindados, uno con ametralladoras.

Al regresar, ha traído el tren la compañía que salió para proteger los trabajos de la bocana, que es relevada diariamente.

Salimos de Melilla a las cinco de la tarde, y hemos regresado a las siete, después de visitar las obras detenidamente.

Puede asegurarse que el ferrocarril de la compañía citada es el primero que entrará en el primer muelle conocido en Mar Chica.

Desde la bocana vimos el fuego que estaba haciendo, para proteger la vuelta del convoy, la batería de Sidi-Musa.

Ha sido el cañoneo breve.

Asegúranme, con relación al zoco El-Arba, que el domingo volverán las fracciones próximas a demostrar temperamentos levantiscos.

Desde las seis de la tarde hasta este momento reina tranquilidad completa en la plaza y en los campamentos.

En las altas estribaciones del Gurugú luce formidable hoguera sobre Sidi-Musa, otra más pequeña sobre el barranco.

También me dicen que en su próxima reunión tratarán los kabileños de la impresión que en estos contornos han causado la derrota y captura del Roghi.

El «Carlos V» y el «Numancia» han regresado al puerto, después de recorrer la costa en servicio de vigilancia.

RODRIGUEZ DE CELIS

De Alhucemas

Los moros siguen tiroteando.

ALHUCEMAS. (Viernes, noche.) Anoche, a las ocho, sorprendiéronnos los moros con un disparo de cañón, desde el Adrar Sidum.

Una pieza de artillería de nuestra plaza, que, por medida previsora había quedado apuntada contra el cerro, abrió fuego en el acto, viéndose explotar las granadas sobre la misma cañonera enemiga, la cual quedó reducida al silencio.

Durante el resto de la noche nos tirotearon los kabileños; pero con flojedad, desde sus trincheras.

A pesar de ello, seguimos sin novedad en la plaza.

Hoy se espera el correo.

En el Peñón

El tiroteo de hoy.—Soldado herido.

PENON. (Viernes, noche.) Durante el día de hoy los moros siguieron hostilizando la plaza con disparos sueltos, que fueron contestados cañoneando sus trincheras.

Al anochecer el fuego del enemigo fué aumentando progresivamente, llegando a adquirir bastante intensidad.

La plaza respondió haciéndoseles nutrido fuego de fusilería y cañón.

Durante la escaramuza ha sido herido en una mano por bala enemiga el soldado Miguel García Navarro, que se hallaba en la posición avanzada de la isleta.

La Artillería ha hecho numerosos disparos destruyendo varias de las trincheras que ocupaban los agresores.

El enemigo ha hostilizado hoy cubriendo toda su línea llegando a aproximarse hasta Puntila.

Llegada del «Hernán Cortés».

Cuando los moros no habían cesado por completo en sus agresiones, llegó el «Hernán Cortés» procedente de Ceuta.

Aprovechando la oscuridad de la noche se aproximó a la plaza llevando las luces apagadas.

Advertidos de la presencia del cañonero se destacó desde la plaza un bote que pudo llegar felizmente hasta el barco, donde depositó la correspondencia.

Con igual fortuna hizo el bote su regreso, trayendo 200 gallinas y 1.500 huevos, destinados al hospital.

A las nueve y cuarenta minutos el cañonero «Hernán Cortés» volvió a zarpar para Ceuta.



EL COMANDANTE SR. CARRASCO gobernador militar de la Restinga.

Noticias oficiales

SECCION DE SANIDAD MILITAR

Destinos.

Del Diario Oficial del Ministerio de la Guerra.

Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que el veterinario primero D. Enrique Usúa Pérez, del sexto depósito de caballos sementales y en comisión en el cuartel general de la segunda brigada de la segunda división expedicionaria, pase a prestar sus servicios al cuartel general de la primera brigada de la primera división, sin ser baja en su destino de plantilla; y que el de igual empleo D. Innocencio Aragón Rodríguez que sirve en el 14.º tercio de la Guardia Civil, pase al tercer regimiento montado de Artillería, y en comisión, sin causar baja en este regimiento, a la segunda brigada de la segunda división expedicionaria, debiendo dichos oficiales efectuar su incorporación con urgencia.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 3 de septiembre de 1909.—Linares.

Material sanitario.

Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien autorizar al parque de Sanidad militar para que por la suma de 6.640 pesetas adquiera de la casa «Sanitas», de Berlín, con destino al Hospital Militar de Málaga, los aparatos que constituyen una instalación completa de rayos X; cuyo citado importe será cargo al capítulo 10, artículo 3.º «Hospitales», del vigente presupuesto de Guerra.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 2 de septiembre de 1909.—Linares.

Subsistencias.

Excmo. Sr.: El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer que por cada una de las fábricas militares de subsistencias de Valladolid y Zaragoza se efectúe la remesa de 1.500 quintales métricos de harina al parque administrativo de suministro de Melilla, con objeto de cubrir las atenciones del servicio y repuesto reglamentario; debiendo afectar al cap. 10, artículo 1.º del presupuesto vigente los gastos que se ocasionen por consecuencia de estas remesas.

De real orden lo digo a V. E. para su conocimiento y demás efectos. Dios guarde a V. E. muchos años. Madrid 2 de septiembre de 1909.—Linares.

Material de hospitales.

Han sido remitidos al de Melilla los efectos siguientes:

154 camisas.

450 calzoncillos.

50 gorros.

98 servilletas.

104 toallas.

900 pares de zapatillas y 400 blusas.

EN PROVINCIAS

Telegrama de felicitación.
FERROL. (Viernes, tarde.) El Ayuntamiento ha enviado un expresivo telegrama al general Marinas y al Ejército que opera en África, felicitándole por los éxitos alcanzados y ensalzando el valor demostrado por las fuerzas de mar y tierra.

En favor de los reservistas
LINARES. (Viernes, noche.) En la plaza de Toros de esta ciudad se ha celebrado una fiesta a beneficio de los reservistas, que ha estado muy concurrida.

Se han corrido cintas pintadas y bordadas por señoritas de la localidad que presidieron la fiesta.

Los ciclistas y caballistas que corrieron las cintas fueron ovacionados.

Jóvenes de la distinguida sociedad local torearon dos becerros, siendo muy aplaudidos, como igualmente el batallón infantil con su banda de cornetas.

Movimiento de buques.
MALAGA. (Viernes, noche.) Ha fondeado el cañonero «Pinzón» para reparar una avería de la máquina.

También han fondeado los vapores «Cataluña» y «Puerto Rico».

Más heridos.
 En éste han llegado tres oficiales, 24 soldados heridos en los combates del día 18, y 23 dados de alta en Melilla.

Estos disfrutarán licencia.
 Un buen donativo.

El comerciante Sr. Pover ha regalado al general Marina 500 camas para los Hospitales.

Por los soldados.
ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) Siguen recibiendo noticias de los pueblos, por las que se ve el entusiasmo con que es acogida la suscripción patriótica.

En Aguilar se ha constituido la Junta de damas, habiendo comenzado con éxito la recaudación.

—Parece existe el propósito de obsequiar con donativos a los soldados zaragozanos que luchan en Melilla, con motivo de la festividad de la Virgen del Pilar.

Los que van a Melilla.
MALAGA. (Viernes, noche.) Ha zarpado el vapor «Mahón», llevando una sección de la Cruz Roja, compuesta de un cabo con doce hombres y muchas barricas de agua.

Los preside D. Antonio Merino Conde, catedrático de la Escuela de Comercio de Valencia, agregado a la Cruz Roja de Málaga.

También van en el mismo buque los voluntarios de Caballería Felipe Castro Montenegro, Pedro Barnola y el pagador del Ejército de operaciones, D. Emilio Sanmartín, que lleva un millón de pesetas en plata y 700.000 en billetes, que se recogerán al aterrarse del Banco de España, conduciéndolas en tres carros custodiados por la Guardia Civil.

Además han embarcado en el mismo vapor varios militares y bastantes pasajeros, entre ellos Manuel Ferrer, distinguido melillense, y 32 voluntarios de Madrid, Valencia, Pamplona y Murcia, entre los que van Ricardo Ferrer, ingeniero de Minas; José Franco Sixto, estudiante de Medicina; Luis Guadalfajara, hijo del conde de Alvaráñez; Eduardo Casasús, propietario valenciano; Eduardo Fernández Iglesias, estudiante de ingeniero de Caminos; y Ramón Madrigal, estudiante de Medicina.

En el mismo buque han sido embarcados estaciones, galletas, harina, medicamentos, 500 camas de campaña y 511 cajas con material de guerra.

El gentío congregado en el muelle hizo a los voluntarios una entusiasta despedida.

La tiple Antonia Sánchez Jiménez les regaló el abanico que llevaba, siendo ovacionada.

Visitas a los heridos. — El rasgo de un soldado

VALENCIA. (Sábado, madrugada.) El capitán general, el gobernador militar y los jefes francos de servicio, han visitado a los heridos y enfermos procedentes de Melilla, que se albergan en el Hospital Militar de San Pío V.

Los visitantes han conversado con todos aquellos, haciendo relatar a los heridos la acción en que lo fueron.

También felicitaron al personal del establecimiento por la pulcritud de los servicios.

El alcalde de Buñol ha ofrecido al gobernador el hospital de dicho pueblo, con 20 camas, y manutención para los heridos que las quieran ocupar.

El presidente de la Cruz Roja del pueblo de Chiva ha estado en el hospital de la playa de Levante, entregando al primer soldado que ingresó, llamado José Gallego, 60 pesetas, que se han recaudado con dicho fin el día de la bendición de la bandera de aquella Comisión.

El José Gallego regaló a su compañero de habitación Simón Sánchez.

Pelotón de voluntarios.
 En el correo de Andalucía han marchado, con objeto de embarcar para Melilla, al mando de un sargento del regimiento de Guadalfajara, 26 voluntarios y el cabo José Vos, destinado al servicio de ametralladoras.

Fueron despedidos por un público numeroso.

Procedente del Hospital de Cartagena, ha llegado Juan Dolz Frio, natural del Cabañal, soldado del batallón de Cazadores de Alfonso XII, herido de bala en el pecho el día 27 de julio.

Ingresó en el Hospital de la Cruz Roja.

Carta de Marina.
SEVILLA. (Viernes, noche.) El alcalde ha recibido una carta del general Marina agradeciéndole la felicitación que le envió el Ayuntamiento.

La Sociedad de Porteros

La Sociedad de Porteros y Ordenanzas «La Honradez», en sesión celebrada el domingo 19 de agosto último, tomó, entre otros, el siguiente acuerdo:

Satisfacer el importe de los recibos correspondientes a los socios que hayan tenido que ir a la guerra de Melilla con el carácter de reservistas; abonar a sus familias una peseta diaria mientras dure la guerra; pasarles tres pesetas de socorro, con arreglo a reglamento, en el caso de que aquellos cayeran enfermos ó resultasen heridos, y si, desgraciadamente, fallecieran, abonar el importe del sepelio de segunda clase y 75 pesetas para los gastos, que concede el reglamento a toda familia de socio que fallezca en tiempos normales.

El Rey en Carabanchel

Visita a los heridos.

Acompañado del conde del Serrallo y del teniente coronel Echagüe, se dirigió ayer a las seis de la tarde Su Majestad el Rey al Hospital Militar de Carabanchel, con objeto de visitar a los heridos de la campaña del Rif que allí se encuentran.

En el referido Hospital están en curación el capitán Sr. Zubillaga, del batallón de Cazadores de Barbastró, que está herido de un balazo que le interesó el hueso del brazo derecho; el capitán Sr. Padín, del batallón de Cazadores de Llerena, herido de dos balazos en el brazo izquierdo, uno de cuyos proyectiles se quedó incrustado y ha sido precisa su extracción, y el teniente Sr. Calvet, del batallón de Cazadores de Figueras, herido de un balazo que le atravesó el muslo.

A la puerta del Hospital esperaban a Su Majestad el médico mayor Sr. Peláez, el oficial de guardia Sr. Salgado y el capellán señor Pérez Mendoza.

El Rey pasó por entre filas de sanitarios y Hermanas de la Caridad, dirigiéndose al pabellón del piso principal, donde se hallan los oficiales antes citados.

El Rey llevaba traje de paisano, y lo mismo el general Echagüe, que le acompañaba. Únicamente el teniente coronel Echagüe, ayudante del Monarca, vestía de uniforme.

El Monarca entró primeramente en el cuarto en que se encuentra el capitán del batallón de Cazadores de Llerena, Sr. Padín, y después de sentarse a la cabecera de la cama del herido y de interesarse por su salud, le preguntó Su Majestad noticias acerca de la forma en que el capitán Padín fue herido.

Este dijo al Rey estas ó parecidas palabras: —Señor, en la acción del 27 de julio avancé al frente de mi compañía hasta la falda del Gurugú.

Los rifeños, parapetados en los obstáculos naturales del terreno, nos hacían un nutridísimo fuego.

A poco de empeñarse la acción fui herido; pero continué en mi puesto, avanzando hasta poco después, que me obligaron a que me retirase para curarme.

Al ir a hacerme la cura vi a un cabo que llevaba herido, y yo mismo me puse a curarle, porque me pareció que necesitaba más auxilio que yo.

Poco después me herían nuevamente al replegarnos hacia la posada de Cabo Moreno y a unos 300 metros de esta posición.

Llegaron las camillas y en una de ellas fui conducido al hospital, donde me curaron.

Tengo deseos de ponerme bueno para procurar que desaparezcan estos rumores que han circulado, asegurando que los soldados no han cumplido con su deber.

Por el contrario, todos, en esa acción como en las anteriores, han demostrado un valor temerario, hasta el punto de que era preciso contenerlos.

El Rey, después de estrechar afectuosamente la mano al capitán Padín y felicitarle por su comportamiento y por su mejoría, salió de la habitación, dirigiéndose a la ocupada por el oficial Sr. Calvet.

Conversó con él algunos momentos, y pasó a la habitación inmediata, en que se halla el capitán Zubillaga, del batallón de Cazadores de Barbastró, también herido, con quien también habló breve rato.

Más tarde marchó el Rey a las salas tercera y cuarta de cirugía, donde están curándose varios soldados heridos en la misma acción.

Al entrar el Monarca en la primera de las citadas salas, uno de los soldados, incorporándose en el lecho, gritó: «¡Viva el Rey!», y el viva fué contestado entusiastamente por todos los heridos de la sala.

El Rey conversó brevemente con el soldado del batallón de las Navas Gregorio García del Amor, herido el día 27 cuando se encontraba en las faldas del Gurugú.

El soldado mostró a S. M. el brazo, en el que la herida comenzaba ya a cicatrizar.

—Esto va muy bien, ¿verdad?—le preguntó, cariñosamente, el Rey.

Y el soldado, incorporado en el lecho, contestó, animoso y sonriente:

—Muy bien, sí, señor.

Vió después el Rey otros heridos de la misma sala, un soldado de la Escolta Real, otro de otro Cuerpo que, al caer desde una altura, se había producido la fractura del codo.

Terminada la visita, se despidió el Monarca del personal del benéfico establecimiento, y se dirigió en el automóvil con dirección al campamento de Carabanchel.

El capitán Sanjurjo

En «El Ejército Español» hallamos el siguiente relato de su correspondiente en Melilla: «Al capitán Sanjurjo le fué encomendado un servicio de descubierta en las avanzadas, con parte de su compañía, perteneciente al batallón cazadores de Figueras.»

En los reconocimientos que iba haciendo encontró una trinchera natural, una especie de parapeto formado por una vertiente de aguas, que bordeando el barranco del Lobo, parecía conducir hasta la parte posterior de Mezquita. Es de advertir que la loma en cuya cumbre se encontraba la fuerza es la misma que tanta sangre costó el día 27. El barranco del Lobo es la guarida de los moros que hostilizan constantemente a nuestras tropas.

Por mucho que se ocultaran nuestros soldados para efectuar tal avance, no tardaron

los moros en percatare de la maniobra é iniciar nutrido fuego sobre aquellos valientes; mas como las naturales trincheras por que caminaban les ocultaban por completo, continuaban su marcha, viendo estrellarse las balas en las piedras que les defendían.

Así llegaron a la cima de la loma. El capitán Sanjurjo continuaba reconociendo el terreno delante de las tropas, y su silueta puede decirse fué dibujada por las balas rifeñas. El teniente de la sección, D. Nicanor Fernández, viendo el peligro á que se hallaba expuesto su capitán, quiso correr su misma suerte y permaneció a su lado bastante tiempo. Este oficial se ha incorporado recientemente al batallón, y ayer demostró que es un bravo. Cuando alguna bala silbaba cerca del sitio en que se encontraba con su capitán, á pesar del peligro en que se hallaba, conservaba humor para hacer chistes sobre la puntería de los moros.

Una descarga cerrada les hicieron en aquel momento desde unas chumberas que distarían unos 300 metros escasos del sitio en que se encontraban nuestros bizarros oficiales.

El capitán Sanjurjo obligó a su teniente á resguardarse en la zanja, continuando por sí solo el reconocimiento del terreno.

La arriesgada operación que proyectaba consistía en correr la fuerza por la zanja que la ocultaba, salir por la espalda de la kabila de Mezquita y destruir é incendiar las casas y ruinas de ésta que aun sirven de guarida á buen número de moros.

Por la misma orilla del barranco del Lobo avanzaba resultamente el capitán Sanjurjo, recibiendo el fuego, así de los moros del barranco como de los que atacaban desde las chumberas más próximas á Mezquita.

Sobre éstas mandó disparar á sus soldados el bravo capitán, y los hechos demostraron lo acertado de la orden. A poco de tirroteadas se vieron salir de las chumberas, loma arriba, buen número de moros. A ellos dirigieron sus disparos nuestros soldados.

Por su parte, las fuerzas que defienden los Lavaderos también hacían fuego por descargas cerradas contra los numerosos moros que pretendían subir por la ladera derecha del barranco del Lobo para disparar sobre nuestras fuerzas.

A todo esto, el batallón, con su teniente coronel á la cabeza, se dirigía hacia la loma resultamente y á la carrera para defender las vidas de aquel puñado de valientes que tan hábilmente había realizado la misma operación que un mes antes costó 1.200 bajas á nuestras tropas.

En vista del avance del batallón, el capitán Sanjurjo, que no quería exponer á éste á que sufriera bajas por su culpa y que oía el insistente toque de retirada que se le dirigía, dió orden á su fuerza de retirarse, lo que efectuó con las mismas precauciones y serenidad que observó para el avance.

Se puede asegurar que ha sido verdaderamente milagroso que no costase la vida al capitán Sanjurjo esta arriesgada operación.

LA ARISTOCRACIA Y LA GUERRA

DONATIVO ESPLENDIDO

La Patria debe estar archisatisfecha del comportamiento observado por la aristocracia española en las circunstancias actuales.

No sólo ha contribuido espontáneamente con su sangre, nutriendo las filas de los combatientes, con bravos y decididos jóvenes que arrostran los peligros y penalidades de la campaña, dando un soberbio ejemplo de patriotismo acendrado, sino que hasta el presente no ha cesado de brindar dinero y mostrar su generosidad.

A los mil rasgos de que hemos dado cuenta, hay que añadir otro muy importante y espléndido, que ha tenido el duque de Tevar.

El ilustre académico, figura simpática de nuestra nobleza, ha demostrado una vez más su magnanimidad, entregando ayer al ministro de la Guerra 16.000 duros para los soldados que luchan en Melilla.

El donativo es de consideración, como se ve, y España entera ha de aplaudir esta nueva prueba de amor al prójimo y de entusiasmo patriótico que uno de los más genuinos representantes de la hidalga aristocracia española acaba de dar.

LOS SUCECOS DE BARCELONA

(FOR TELEFONO)

Contra los alarmistas.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Reina tranquilidad completa.

Han sido dictadas disposiciones contra los mal intencionados propaladores de noticias alarmistas.

Se aconseja al vecindario tenga el valor cívico necesario y denuncie á los alarmistas, para que sean castigados.

Fristones.—Ferrer.
 Continúan las prisiones en la ciudad y en los pueblos de la provincia.

No se sabe nada de la causa contra Ferrer. Sólo que es instruida rápidamente.

La reserva es absoluta.

Sobre una dimisión.

Es comentadísima la noticia de la dimisión del jefe de Policía.

No ha sorprendido porque se sabía.

Ciego detenido.

Ha sido detenido un ciego que expendía romances contra la guerra, estúpidamente redactados.

Confesó que había tirado 4.000 ejemplares. Los ha vendido casi todos en las barriadas extremas.

Ha ingresado en la cárcel.

También ha sido preso el impresor que los ha editado.

Protesta.

Habiendo circulado rumores referentes á un cierre general para el lunes próximo, la Cámara de Comercio los ha desmentido oficialmente.

Protesta de la noticia, diciendo que siempre ha aconsejado el mantenimiento de la normalidad.

Comentarios.

Se hace notar, entre los que comentan la prisión de Ferrer, el hecho de que durante la semana sangrienta se registraron disturbios en todos los pueblos del litoral, excepto Montgat y Tiana, puntos donde Ferrer tiene propiedades.

En ellos no hubo huelga, y los obreros trabajaron, y los pescadores salieron, como de costumbre, al mar.

La detención de Ferrer.

BARCELONA. (Viernes, noche.) Continúa fantaseándose acerca de la detención del director de la Escuela Moderna, que absorbe la atención pública en esta ciudad y sigue siendo tema preferente de todas las conversaciones.

He procurado informarme de un modo fidedigno, y lo ocurrido parece ser lo siguiente: Ferrer Guardia tenía valores depositados en el Banco de España, para garantizar la cuenta corriente.

Sabedor de ello el juez militar encargado de instruir su proceso, presentose el día 27 del pasado en las oficinas de la sucursal del Banco, al objeto de embargar fondos para las costas de la causa.

Poco después presentose, también, en el establecimiento un agente de cambio, en representación de Ferrer, para renovar la pignoración.

El empleado exigió al agente la firma del interesado, requisito que fué cumplimentado al día siguiente.

La rapidez con que el agente pudo recoger la firma de Ferrer corroboró la sospecha que las autoridades tenían, respecto á que el fugitivo no había salido de España á pesar de las informaciones que en sentido contrario daban los periódicos extranjeros.

Redobláronse las pesquisas y se llegó á adquirir la convicción de que Ferrer permanecía oculto en algún pueblo de la provincia; pero sin que fuera posible dar con su paradero.

Después de desterrar al hermano de Ferrer, á Soledad Villafranca y otros de sus amigos, continuáronse recibiendo algunas cartas que simulaban escritas por Ferrer desde el extranjero y que parecían estar redactadas con el propósito de despistar á las autoridades.

El ardid sólo sirvió para que las averiguaciones se continuaran con más ahínco, hasta que dieron por resultado la detención del alcalde de Premiá de Mar, en cuya casa se creía que se hallaba Ferrer oculto.

Dos días después de realizar esta detención, se efectuó la de Ferrer en la forma conocida.

Consejo de guerra.

Ha quedado plenamente confirmada la información que anticipé, relativa á haber desertado de sus puestos varios guardias de Seguridad durante los sucesos.

El domingo se celebrará Consejo de guerra, para juzgar á los guardias Eugenio Hoyo y Manuel Carrillo, acusados de haber disparado contra la fuerza pública.

Protesta de los somatenes.

El «Boletín oficial del Cuerpo de Somatenes» publica una protesta viril y enérgica contra los autores de los sucesos del pasado julio.

Dice, además, que, sorprendidos los somatenes por acontecimientos tan inesperados, contribuyeron, no obstante, la mayoría de ellos á reprimir los desórdenes, colocándose en seguida al lado de las autoridades para dominar á aquellas turbas ebrias de vino y sangre, aun cuando en algunos distritos, ya por falta de valor, ya porque los revoltosos eran muy superiores en número, hizose imposible la intervención del somatén, por no haber conseguido reunirse sus individuos ó por no estar éstos á la altura de los demás compañeros.

Termina haciendo constar que se ha abierto una información para averiguar qué somatenes cumplieron con su deber, cuáles faltaron por imposibilidad material y cuáles por carecer de la energía y el entusiasmo necesarios.

FIGUEROLA

Los desterrados.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) A Monzón han llegado Teresa Claramunt, Soledad Villafranca, una hermana de ésta, Teodoro Bonafulla, Alfredo Picoret, Pedro Borch y otros dos más.

De la Prensa barcelonesa

De Las Noticias:

TESTIGOS PRESENCIALES

Iglesia de Nuestra Señora de la Ayuda.

«Desde hace algunos siglos se levantaba en la calle Baja de San Pedro la iglesia de Nuestra Señora de la Ayuda, en la que residían desde el mes de diciembre de 1884 los Padres Capuchinos.»

Dicha iglesia fué otra de las incendiadas en esta capital.

Un testigo presencial nos ha referido el hecho en los siguientes términos:

Cuando el martes al mediodía algunos buenos amigos avisaron á los padres las intenciones que de público se atribuían á los revoltosos, ninguno de los padres Capuchinos quiso creerlo, y sólo después de muchos ruegos y como medida de prudencia, pudo lograrse abandonar su residencia, lo que hicieron con el santo hábito á las cuatro y media de la tarde, sin poner á salvo ni un solo papel; lo único que se hizo fué retirar el Santísimo, poniéndolo en el camarín de la Virgen.

A las cinco y media, un grupo no muy numeroso, compuesto en su mayor parte de mozalbetes y mujeres, presentose frente á la puerta de la iglesia, y en medio de un vocerío ensordecedor empezaron á forcejear la puerta, que, por ser muy recia, les costó cerca de tres cuartos de hora el poder abrirla.

Mientras tanto, algunos hombres que voluntariamente se habían quedado dentro de

la residencia para defender la Virgen, ó al menos intentar, se preparaban para repeler la agresión; pero fuera mala inteligencia ó deseo de impedir la defensa, lo cierto es que algunos vecinos avisaron que los revoltosos habían entrado por la puerta de la sacristía, y que los defensores de la iglesia se iban á encontrar entre dos fuegos de grupos mucho más numerosos.

Por eso fué imposible la salvación de la preciosa capilla de la Virgen de la Ayuda, que desde el siglo XIV recibía culto en Barcelona.

Abierta la puerta de la iglesia, entraron los criminales dentro de la misma, y sacando las imágenes en medio de la calle, cometieron las más grandes profanaciones. El Santo Cristo fué colocado en el suelo, y con un mazo le destrozaron la cabeza y rompieron los brazos; San Francisco de Asís y San Antonio fueron convertidos en astillas, que colocaron en el portal, rociadas de petróleo, pegándolas fuego.

Todo ha quedado consumido; nada se ha salvado de la iglesia; pero tampoco nada robaron de la misma, y hasta las Sagradas Formas fueron consumidas.

Cuando el fuego amenazaba propagarse á las casas vecinas fueron llamados con gran urgencia los bomberos, que cerca de las cuatro de la madrugada lograron sofocarlos, ya que no apagaron del todo, pues diez días después aún estaba el fuego consumiendo la biblioteca á causa del rescoldo que quedó.

Posteriormente se ha sabido que el que pegó fuego á la iglesia cayó muerto por una bala al dirigirse á la parroquia de San Francisco.

A la mañana del miércoles y con autorización de los padres, penetraron algunos jóvenes en lo que fué iglesia; y pasando por encima de las ruinas, pudieron subir á las habitaciones de los religiosos, para ver si había quedado algo y poder entregarlo á los mismos, y con gran sorpresa vieron que de las celdas no se había quemado nada, ni tampoco se había tocado nada de su sitio; realmente se parece providencial, que las celdas que estaban situadas encima de la iglesia que ardió estuvieran intactas.

Por esta causa pudieron recogerse las cosas de algún valor y ponerlas á salvo por si se presentaban las turbas á saquear, al correrse la voz de que algo se había salvado; y así fué en efecto: mientras aquellos jóvenes animosos estaban recogiendo el último paquete de lo más importante, vieronse sorprendidos por unos desalmados que, capitaneados por una mujerzuela, les obligaba casi á dejar lo que querían salvar, y que con grave riesgo de su vida y por puertas de aquellas gentes ignoradas pudieron salir á la calle y salvar alguna de las joyas de la Virgen.

A poco de haber comenzado el saqueo fueron detenidos por un piquete de tropa, que los condujo á Montjuich.

Después, y valiéndose de varias estrategias, se ha logrado sacar todo lo que quedaba.

Pero faltaba la Virgen milagrosa de la Ayuda, y no era posible conformarse con que había sido pasto de las llamas; entre las ruinas de la iglesia se encontraron los restos venerandos, y aunque no intacta, el Niño Jesús está entero, y la cara de la Virgen también intacta, junto con varios trozos que permitirán reconstruirla, aunque no en su totalidad.

En pago de lo mucho que contribuyó á salvar lo que pudo, y como gratitud, los padres capuchinos han confiado tan preciado depósito (hasta que se resuelva por los superiores) á la familia Colleferos.

Afortunadamente, ninguno de los religiosos ha sufrido el menor daño.

El convento de Sarrá y la nueva residencia de la Diagonal no se vieron atacados, indudablemente por la resistencia vigorosa que hubieran encontrado.

Con el incendio ha quedado destruido el archivo de la iglesia y joyas de incalculable valor.

Convento de Arrepentidas.

Este convento, fundado hace unos tres siglos, se hallaba actualmente establecido en la calle de Aragón, núm. 121.

Companion la primitiva Comunidad veinte penitentes, dedicadas á la vida contemplativa.

Hasta el año 1835 estuvo el convento en la calle de Arrepentidas, del que la misma tomó el nombre.

Después se trasladó al convento de los Dominicos, concedido á la Comunidad por doña Isabel II. Allí estuvieron las religiosas Arrepentidas diez años, hasta que, en vista del estado ruinoso del edificio, vendieron y se instalaron provisionalmente en una casa de la calle de Buenavista, de Gracia, interin se procedía á la construcción del convento recientemente incendiado, al que se trasladaron el día 28 de agosto de 1872.

Se trata, pues, de una Orden religiosa que tenía arraigo en Barcelona.

Un vecino de la calle de Aragón, que desde su domicilio presencié el incendio, nos ha narrado el suceso tal como va á leer el curioso lector:

—Eran las tres de la tarde del martes 27 de julio, y mientras, según me ha asegurado persona de crédito, se hallaban las monjas en el coro rezando *matines*, se presentó una turba de chiquillos que empezó á apedrear el edificio.

En la calle un grupo muy numeroso de hombres y mujeres promovía gran vocerío, y al cabo de pocos instantes unos cuantos atrevidos saltaron por la tapia del huerto y penetraron en el convento en actitud amenazadora.

Entre aquel grupo, que no bajaría de 200 personas, había algunos que llevaban hachas, escaleras de madera, palanquetas, martillos y otros útiles propios para el asalto y destrucción del edificio.

Invadido éste, las religiosas, aterrorizadas, salieron algunas precipitadamente á la calle. Mas al encontrarse con los revolucionarios se adelantó una de las religiosas y parece que en tono amable preguntó:

—¿Qué volete de nosaltres?
—Venim a bosarvos en libertat i a oremar el convent—contesto uno que dice que ac- tuaba de jefe de la turba.
Replio la religiosa que si no se las atropellaba saldrían todas.
—Sortiu, sortiu tot seguit i anusen a las Hermanitas, que allí estareu seguras.
Las infelices religiosas salieron todas, y encaminaronse al Asilo citado, seguidas por mujeres y chiquillos, que las insultaron con los más soeces denuesos y epitetos.
Una vez desocupado el convento, proce- dieron los revolucionarios a incendiarlo, em- pezando por la casa del capellán doctor don Martín Cagigós, presbítero, catedrático de este Seminario Conciliar, donde entraron de aco, apoderándose de ropas, muebles, alha- jas, libros, manuscritos y apuntes de clase que guardaba dicho catedrático, enseres de cocina, ocho láminas de la Compañía penin- sular de Teléfonos, un billete de 500 pesetas, dos de 50 y 100 pesetas en metálico.
Luego amontonaron mesas de altar e imá- genes en el centro del templo y pegaron fue- go a todo para incendiar la iglesia, lo que consiguieron. El altar mayor, que era una verdadera obra de arte, y las imágenes de San Agustín y Santa María Magdalena, que en el mismo se destacaban, fueron rociadas con petróleo. Al salir las llamas por las aberturas del edificio, las turbas, estacionadas en la calle, aplaudían estrepitosamente.
Después fué incendiado y saqueado el con- vento, apoderándose los incendiarios de toda la ropa, muebles, objetos y cuadros de las religiosas.
La madre priora, reverenda Victoria, in- tentó salvar los edices y las escrituras y do- cumentos del archivo, pero los revolucionarios se lo impidieron, arrebatándole aquellos objetos.
En el huerto destruyeron cuanto se les pre- sentó al paso. Arrancaron los árboles fruta- les y las hortalizas; y se llevaron hasta las macetas de las flores; las gallinas y demás aves de corral se las repartieron entre todos; dos cerdos que había allí fueron sacrificados en el mismo lugar.
Duró unos ocho días el fuego, durante los cuales se repitieron los excesos.
Cuanto acabo de explicarle es lo que vi ó me han contado personas relacionadas muy íntimamente con las religiosas Arrepentidas.
Ya ha visto usted en qué estado ha queda- do el edificio; los destrozos son grandes; las paredes maestras subsisten; el tejado y varios tabiques se han derrumbado; puertas, ventanas y altares han sido reducidos a cenizas. Nada queda del coro, consumido igual- mente por el fuego.
—¿Cuántas eran las religiosas que se en- contraban en el convento al ocurrir el in- cendio?
—La comunidad se componía actualmente de 24 religiosas.
—¿Y no ha calculado usted el importe de las pérdidas sufridas?
—Difícil es contestar a esta pregunta; pero según mi parecer, que me consta coincide con el de las religiosas, los perjuicios sufridos por éstas pasan de 300.000 pesetas, y para efectuar las obras de reparación se necesi- tarán más de 100.000 pesetas.
No pudiendo obtener ningún otro dato de nuestro interlocutor, nos despedimos de él, agradeciéndole el servicio que acababa de prestarnos.

Detenidos.
En méritos del proceso que se instruye a consecuencia de los sucesos de julio, el juez militar de Manresa Sr. Alvarez y dos proce- sados, practicaron una visita ocular a la mu- ralla del Carmen, frente a la fonda de Santo Domingo.
Ayer fué detenido otro sujeto, acusado de haber intervenido en aquella algarada, as- cendiendo, por lo tanto, a 50 el número de los que se encuentran en la cárcel preventiva de Manresa, a las resultas del proceso.
La fuerza de Carabineros del puesto de Molló ha detenido a dos sujetos indocumen- tados, llamados Ramón Aragónés Noguera, natural de Riudecañes, y Juan Paytaví Galu- bardes, de San Andrés de Palomar (Barcelo- na), que se suponen complicados en los suce- sos de julio.

Notas sueltas.
Ha sido puesto en libertad el detenido en Darnius, Carmelo Salazar, por no resultar complicado en los sucesos de julio último.

Edite-os.
Ayer se publicaron los siguientes:
Don Antonio Ferrando Rubiny, teniente coronel del regimiento Infantería de Vergara, número 57, y juez instructor de la causa se- guida contra Esteban Maldonado Torriba (a) Escandall, y otros, por sedición e incendio.
Hago saber: Que en dicha causa he acor- dado la detención de los individuos si- guientes:
Pedro Serrat Balada (a) Sisquet, como de veintiocho años de edad, alto, delgado, voz gruesa, picado de viruelas, usa bigote, viste achulado, con pantalón abotinado, americana y gorra.
José Ribó Sabadell (a) Músich, como de unos diez y nueve años, bajo, excesivamente moreno; usa blusa azul como los traficantes en ganado, gorra y alpargatas; es imberbe.
José Bertrán Grau (a) Llampart, de unos treinta y dos años de edad, estatura media- na, algo lleno de cara, bigote negro; viste blusa azul, alpargatas y gorra muy alta por delante.
Ramón Font Garriga, de unos treinta y treinta y cinco años de edad, carrerero me- cánico, estatura regular, bien parecido, bigote negro; viste traje azul con americana.
Agustín Lafuente, de veintidós a veinticuatro años de edad, carpintero, bajo de estatu- ra, muy moreno, picado de viruelas; viste traje azul, y a veces americana de pana.
Joaquín Sigro Prat, de veinticuatro años, curtidor, hijo de Francisco y de María, natural de la barriada de Santa Eulalia, de Barcelona.
Y para que la detención pueda tener efec- to, he dispuesto la publicación de la presente requisitoria, por la que cito, llamo y emplazo

a los referidos individuos, a fin de que en el término de diez días, contados desde la pu- blicación de ésta, se presenten en la cárcel celular de esta ciudad; bajo apercibimiento de que, de no comparecer, serán declarados re- belde; y ruego a las autoridades de todas clases que en cuanto tengan conocimiento del paradero de los individuos referidos procedan a detenerlos y ordenen sean conducidos, con la correspondiente custodia, al establecimiento designado y a mi disposición.

D. José García Flores, comandante del re- gimiento de dragones de Numancia, once de Caballería y juez eventual de instrucción de la Capitanía general de esta cuarta región, para depurar los hechos ocurridos en la villa de Capellades durante los días 27 al 31 de julio próximo pasado.
Por la presente requisitoria, cito, llamo y emplazo a los vecinos de Capellades, Félix Figueras, José Rovira, Antonio Roig y Fran- cisco Pale Tort, los cuales desaparecieron de dicho punto a raíz de los sucesos, para que en el término de diez días, a partir de la pu- blicación de esta requisitoria, comparezcan en este Juzgado de instrucción, que tiene su residencia en el cuartel de Caballería de Al- fonso XIII (Hostalfranchs), como asimismo cito, llamo y emplazo a cuantas personas se hubieran encontrado en dicho pueblo en los citados días y puedan aprontar referencias de lo sucedido.

D. Tomás Bosch Palmer, comandante de Infantería y juez instructor de las diligencias previas que se instruyen con motivo de las heridas sufridas por el paisano Manuel Ra- mos Serrano el día 29 del pasado julio, en la casa núm. 19, tercero, segunda, de la calle Dos de Mayo (Pueblo Nuevo).
En uso de las facultades que me confiere el art. 386 del Código de Justicia Militar, cito, llamo y emplazo a Eduardo Macián Gar- cía, cabo licenciado absoluto, y que pertene- ce al regimiento de dragones de Montesa, dé- cimo de Caballería, para que, en el término de ocho días, comparezca en este Juzgado, Parque de Artillería, de diez a doce de la mañana, con el fin de prestar declaración, pues así lo he acordado en diligencia de este día.

Don Ramón Carrera y Fernández, comen- dador de la real y distinguida Orden de Isab- el la Católica y juez de instrucción de la ciu- dad de Gerona y su partido.
Por el presente, y en virtud de lo acordado en el sumario que me hallo instruyendo sobre sedición y desórdenes públicos, cometidos en la villa de Cassá de la Selva, los días del 27 al 31 del pasado mes de julio, contra Andrés Terrarons Capalleras y otros, se cita y llama a Pedro Arnau, a quien el día 1.º de este mes le fué facilitado un pase ó autorización expe- dido por la titulada Junta revolucionaria, constituida en la expresada villa, para poder circular por la carretera hasta Llagostera, y cuyo domicilio se ignora, a fin de que com- parezca ante este Juzgado, dentro del término de segundo día, para prestar declaración en méritos del indicado sumario, contribuyendo de esta suerte a la buena administración de justicia; bajo apercibimiento, si no compare- ce, de pararle el perjuicio a que en derecho haya lugar.

Más detenciones.
La Guardia Civil del puesto de las minas de la Consolación (Figols), da cuenta de haber detenido a las doce del lunes último en la mina de San José y en su morada res- pectivamente, a los trabajadores de aquellas minas Rafael Millán Gracia, de treinta y cuatro años, casado, natural de Calatayud (Zara- goza), y Carlos Sistecha Aguilanedo, de vein- tinueve años, soltero, natural de Peralta de la Sal (Huesca), por creérseles complicados en los desórdenes públicos ocurridos el 31 de julio último, formando parte del grupo de re- voltosos que destruyó los postes telegráficos y cobros, cada uno de sus componentes, una pe- seta cincuenta céntimos en la Poble de Lillet, dándole a cambio de cena y albergue que le exigieron al alcalde de aquella villa.
Los detenidos fueron puestos a disposición del Juzgado de Berga.
El primer teniente de alcalde de Premiá de Mar, D. Antonio Mustardós, que actual- mente ejerce el cargo de alcalde accidental, ha sido detenido y procesado con motivo de los últimos sucesos.

Otra citación.
El comandante juez instructor D. Ma- nuel González interesa la comparecencia en el parque de Artillería del sargento é indi- viduo de tropa que en la plaza de Catalu- ña, próximo a la Ronda de San Pedro, detu- vieron el 28 de julio último, a las cinco de la tarde, a dos paisanos, ocupándole a uno de ellos, José Salvador Alcoer, un re- volver cargado y una bolsa con seis ó siete cápsulas.

Telegramas de última hora
Desde la Restinga
Los moros amigos.
LA RESTINGA. (3 de septiembre. Despa- chos enviados a Melilla y reexpedidos el 4 desde esta plaza.) Cuando el general Mari- na llegó a Cabo de Agua, se presentaron a saludarle los hijos del caid Bu Sifa, Hamad y Mohamed, acompañados de otros notables de Quebdana.
Estos moros permanecieron al lado del ge- neral Marina durante todo el tiempo que es- tuvo en Cabo de Agua.
Tropas a la Restinga.—El «Princesa de Asturias».
Procedente de Melilla ha llegado a este campamento una compañía de Infantería del regimiento de Melilla.
Ha efectuado el viaje por la lengua de tier- ra, sin haber tenido el más mínimo inci- dente que lamentar.
—Frente al desembarcadero instalado en la Restinga ha fondeado el crucero «Princesa de Asturias», que regresa de Chafarinas.
Durante la travesía ha sufrido averías de importancia en el condensador de la máquina; pero, gracias a la diligencia y pericia de su comandante, el viaje se ha realizado sin con- tratiempo alguno, a pesar de la gravedad del desperfecto.
Esta tarde zarpará nuevamente, dirigién- dose a Cartagena para abastecerse de víve- res y carbón y recoger los botes, lanchas de vapor y salvavidas destinados a Mar Chica y al fondeadero de la Restinga.
Tan pronto como se verifique esta descar- ga, el «Princesa de Asturias» regresará otra vez a la Península para reparar las averías de que antes queda hecha mención.
La flotilla de Mar Chica.
Actualmente, la flotilla de Mar Chica está compuesta de un bote de vapor, perteneciente al «Numancia», y armado por un cañón re- volver Hotchkiss, un bote automóvil del Car- los V y varios botes destinados a la carga.
Cuando se complete esta flotilla, tendrá, además, dos botes de vapor del Carlos V, provistos también de ametralladoras, y que remolcarán, respectivamente, dos botes sencillos del Princesa de Asturias, armados con cañones Vickers y Maxim, de tiro rápido, sir- viendo, además, para el transporte de víveres y municiones.
A la flotilla se unirá la lancha Cartagenera, armada de ametralladoras Nordenfeldt y do- tada además de un potente reflector.
La tripulación de esta lancha vendrá di- rectamente desde Cartagena.
En el resto de la flotilla prestarán servi- cio marinos de los barcos a que pertenecen los botes, mandándola el teniente de navío, segundo comandante del «Tinzón», y un al- ferez de navío del «Princesa».
Serán en total 71 hombres, sin contar la dotación de la «Cartagenera».
Estas fuerzas estarán distribuidas del si- guiente modo:
Seenta y dos marineros, 2 maquinistas, 3 contramaestres, 1 condestable, 1 armador y los oficiales mencionados.
La base de operaciones de la flotilla será el muelle instalado en la Restinga.
Todos los marineros trabajan incansante- mente en la botadura de los botes, desplegando gran actividad para lograr cuanto antes que los pequeños barcos naveguen sobre las tran- quilas aguas de Mar Chica.
Ahora mismo, en el momento en que re- dacto estas notas, está a punto de ser bo- tado uno de los botes del Princesa de As- turias, realizándose la operación únicamen- te a fuerza de maderos, sin apelar a la ayu- da de las mulas más que en caso extremo.
Las operaciones se hacen con dificultad, porque el terreno es fangoso, sobre todo en las inmediaciones de la laguna.
Los oficiales dirigen admirablemente los trabajos preparatorios.
Diariamente se practican sondeos en di- ferentes puntos, ejecutándose la operación de un modo escrupuloso para tener cuantos da- tos sean necesarios, a fin de que la flotilla navegue con toda seguridad.
La primera acción en que ha tomado parte la flotilla fué ayer tarde, a la una.
Se hallaba el bote del Carlos V frente a la primera caseta, cuando los moros hicieron varios disparos desde las lomas próximas.
Como el barco ofrecía un gran blanco, al- gunas balas llegaron hasta él.
No produjeron, por fortuna, ninguna baja.
El comandante envió al enemigo con la ametralladora, la cual hizo tan afortunados disparos que pronto los moros vieron obli- gados a abandonar sus posiciones sin disparar nuevamente.
Continuamente se hacen sondeos, muy es- pecialmente en la parte de la costa frente a Nador y a la segunda caseta, cuyos planos están ya terminados completamente y han si- do ejecutados por el capitán ayudante encar- gado de reconocer los puntos expugnables de la costa.
RIITWAGEN.
En Alhucemas
Fuego de cañón.
ALHUCEMAS. A las once de la maña- na, el fuego rifeño y el nuestro es muy in- tenso, especialmente el primero.
Al dirigirse hacia esta plaza la lancha de vapor del «Numancia» para remolcar un bote de descarga, abrieron contra ella nutrido fue- go los moros, logrando hacerle una vía de agua.
Inmediatamente salió de aquí para auxi- liarla, un bote tripulado por marineros de la Compañía de Mar, consiguiendo con éxito.
Mientras tanto, arceciaba el cañoneo de nuestras baterías y nuestros tiradores, como asimismo el del «Numancia».

Los moros cañonean.
ALHUCEMAS. (Sábado.) Anoche se repi- tió el cañoneo de los moros, siendo apagado por las baterías nuestras.
Hoy al amanecer se presentó a la vista de la plaza el vapor correo «Sevilla», escoltado por el crucero «Numancia».
En seguida las trincheras enemigas cons- truidas en las alturas empezaron a coronarse de rifeños, quienes rompieron poco después el fuego, aunque con poca intensidad.
Desde entonces les contestan con certeros disparos las baterías y los tiradores de la plaza.
Arceció el ataque.
ALHUCEMAS. Arceció el fuego enemi- go, tanto de fusilería, como de cañoneo.
Contestan las baterías y tiradores nuestros, ayudados por el «Numancia», cuyas piezas focuean las trincheras y cañadas del Adrar Sidum, en donde se sostiene con tenacidad los moros.
El fuego que desde aquella altura hostili- za nuestros botes, cada vez que se exponen a la vista del enemigo, el ir y volver de esta plaza al «Numancia», y viceversa, hace muy difícil y peligrosa la operación de la descar- ga, pues si bien es verdad que los proyectiles moros tienen poco alcance, no por ello dejan de caer muy cerca de la plaza y del buque.
Ofreclimiento de S. M.
Su Majestad el Rey ha puesto a disposición del ministro de la Guerra dos camiones au- tomóviles para que el Ejército de operaciones de Melilla los utilice en el transporte de ma- terial de guerra.
El marqués de Santillana ha hecho el mis- mo donativo.
En provincias
Los heridos.
VALENCIA. (Sábado, tarde.) Los heridos y enfermos albergados en los Hospitales Mili- tares y de la Cruz Roja, continúan siendo muy atendidos por parte de los médicos, y muy visitados por las personas más distinguidas de la ciudad.
Siguen el curso de sus respectivas dolencias sin haber sufrido cambio alguno.
Hoy se ha aplicado los rayos X a los sol- dados Gregorio Jiménez, Carmelo Conde, José Rubio y Julio González, encontrándose a cada uno de ellos los proyectiles.
A todos éstos dentro de pocos días, si su estado lo permite, se les practicarán las ope- raciones propias del caso.
Voluntario arisócrata.
Esta mañana ha estado en el Ayuntamiento, presentando su documentación, y después en las oficinas militares, con el mismo ob- jeto, D. Pelayo Borrás, hermano del conde de Creixell, de la nobleza valenciana, el cual se propone salir mañana para Málaga, donde embarcará inmediatamente con dirección a Mel- illa, como voluntario.
Donativo d. la Diputación.
El presidente de la Diputación, Sr. Valde- cabres, ha visitado a la marquesa de Cáceres, presidenta de la Junta de Damas, encargada de recaudar socorros con destino a las fami- lias de los reservistas, haciendo entrega de 5.000 pesetas, a que asciende el día de sueldo que han dejado todos los empleados de la Di- putación, Centros técnicos y de Beneficencia, dependientes de la misma, con destino a la suscripción dicha.
Como se sabe, esta suscripción es mensual y suma una cantidad respetable.
Destierros y detenciones.
BARCELONA. (Sábado, tarde.) Han si- do desterrados 26 individuos, todos conocidos por sus ideas exaltadas y sospechosos.
Van a Huesca, Zaragoza, Puebla de Hi- jar y Alcalá de Chisbert.
La misma suerte correrán otros también sospechosos.
El gobernador ha felicitado personalmente a los individuos del Somatén que aprehendie- ron a Ferrer.
La policía ha detenido en la calle de Mal- donado, del barrio de Gracia, a tres sujetos.
En el registro que se ha hecho en sus do- micilios, se han encontrado objetos compro- metedores.
Los agentes de Consumos han detenido a la llegada del tren de Vich a un obrero, que ocultaba 17 cartuchos de dinamita.
En favor de los soldados.
ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) Las canti- dades enviadas desde los pueblos con destino a la suscripción patriótica, ascienden ya a 2.801,20 pesetas.
—En Valpalma se ha constituido la Junta de Damas, nombrando presidenta a doña Consuelo Labarta.
El Casino Artístico prepara, con la coope- ración de la Cruz Roja, una función a favor de los heridos en la campaña.
Heridos dados de alta.—Vacas.
MALAGA. (Sábado, tarde.) En el hospi- tal han sido dados de alta Antonio Bordón, sargento; Francisco Borrás, Angel López, soldados de Las Navas; Bernardo Sánchez Parada, de Alfonso XII.
Se han enviado a Melilla cinco vacas leche- ras, compradas por orden del marqués de Comillas, que las regala al hospital de aque- lla plaza.
La suscripción.
TERUEL. (Sábado, tarde.) La Junta de damas sigue con entusiasmo la recaudación para la suscripción patriótica.
Hasta la fecha asciende a 801,10 pesetas.
Notas de Guerra
El resguardo de la Arrendataria de Tabacos de Baleares ha remitido al general Li- nares 700 pesetas para la primera cruz lau- reada que se conceda a los cabos ó soldados.
Los 11.000 «salakofs» comprados para el Ejército de operaciones importan 11.000 li- bras esterlinas, que al cambio de 27'44, as- ciende a 301.840 pesetas.
—Se ha dispuesto que al concurso inter-

nacional hípico de San Sebastián asistan los siguientes jefes y oficiales de Caballería: Se- ñores Martorell, Febrell, hermanos Ponto y García Astrain. Como suplentes, los tenien- tes Jaquetot y García Balmori.
La Comisión irá presidida por el teniente coronel duque de Tetuán, y representará el equipo de España.
—Se van a comprar más caballos doma- dos, en Francia, para constituir dos depósi- tos, uno en Cataluña y otro en Castilla y Aragón.
—Mañana saldrá una disposición resolvien- do las dudas que han surgido con motivo de la aplicación del artículo 30 de las instruccio- nes para la concesión de licencias a jefes y oficiales.
—Las tropas de guarnición en la Península siguen efectuando ejercicios y maniobras preparatorias de campaña. Últimamente el regimiento de Gravelinas, en Badajoz, y el de Córdoba, en Granada, han verificado si- mulacros de doble acción, que resultaron de muy útil enseñanza, demostrando la oficiali- dad y las tropas excelente instrucción y ad- mirable espíritu.
—Se ha constituido desde 1.º de septiem- bre el Tribunal para ingreso en la Academia médiomilitar. Hay noventa y ocho aspiran- tes.
—Ascienden en la Guardia Civil: un te- niente coronel, un comandante, dos capitanes y tres primeros tenientes, ingresando un teniente de Infantería y otro de Caballería. También ascienden cuatro segundos tenientes de la reserva a primeros. La propuesta se pu- blicará en breve, tal vez mañana.
—El parque de Sanidad militar es autori- zado para adquirir una instalación completa de rayos X para el Hospital de Málaga.
A.

ESTADO DEL TIEMPO
Se afirma el buen tiempo y el cielo se despeja en toda la Península, uniformándose las presiones y cesando las lluvias.
El temple del ambiente es grato, corres- pondiendo las cifras más bajas entre las que señalan las máximas temperaturas, a las provin- cias del litoral cantábrico.
En Extremadura y algunos puntos de Andalucía aun alcanza el termómetro mayor elevación de los 30 grados.
Los vientos dominantes son del Norte y Nordeste, y de poca fuerza.
En el litoral del Norte, así como en el de la costa portuguesa, reina calma.
En las del Mediterráneo y Estrecho de Gi- braltar se halla el mar bastante agitado.
PROVINCIAS
Observaciones de las últimas 24 horas.

CAPITALES	Temper. máxima.	Temper. mínima.	Lluvias en milim.
San Sebastián	19	11	0
Bilbao	22	10	0
Santander	22	11	0
Oviedo	20	10	0
Coruña	21	14	0
Pontevedra	24	18	0
Orseoe	23	5	0
León	17	5	0
Burgos	21	7	0
Valladolid	20	8	0
Salamanca	25	16	0
Zamora	28	9	0
Sta. Cruz Tenerife	26	20	0
Cáceres	29	14	0
Badajoz	30	15	0
Córdoba	31	13	0
Sevilla	32	13	0
Huelva	25	15	0
Málaga	26	21	0
Jáen	28	18	0
Granada	26	18	0
Almería	28	19	0
Murcia	24	14	0
Alicante	25	15	0
Valencia	22	15	0
Alicante	25	10	0
Ciudad Real	25	10	0
Cuenca	25	9	0
Segovia	20	7	0
Avila	20	5	0
Guadalajara	24	9	0
Soria	20	7	0
Huesca	26	9	0
Zaragoza	25	8	0
Teruel	28	6	0
Barcelona	23	15	0
Palma	20	14	0

EXTRANJERO
Temperatura de hoy a las 7 de la mañana.

Lisboa	22	Bruselas	9
Oporto	21	Valencia	15
Funchal	22	Greenwich	16
París	7	Berlin	14
Cherburgo	10	Hamburgo	16
Brest	11	Viena	10
Budapest	11	Budapest	11
Barriz	15	Copenhague	7
Lyon	14	Cristiansund	9
Marsella	13	Moscon	12
Roma	16	Nicolaiett	14
Nápoles	18	Petersburgo	6

MADRID
Observaciones de las últimas 24 horas.

Presión Máxima, 711 mils. (9 m.)
Mínima, 709 (8 1/2).
Viento Dirección, S.
Recorrido, 216 kilómetros.
Temperatura Máxima, 14 a la sombra 27º.
Mínima, 11.
Humedad relativa Máxima, 89.
Mínima, 87.
Estado del cielo, despejado.
Tiempo probable, bueno.

Avisos útiles.
Pérez Molina Juegos de plata para rega- los y copas para sport.—Ca- rrera de San Jerónimo, 28. Precios como nadie.

Pídase el Bicarbonato de Sosa de VALDES y CARDIN. Es el mas puro y el mejor presentado.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LOS HÉROES DE LA CIENCIA

El descubrimiento del Polo Norte

Relato del doctor Cook.

NUEVA YORK. El «New York Herald» publica un despacho del doctor Cook, descubridor del Polo Norte, en que dicho intrépido sabio cuenta las peripecias de su peligrosísimo viaje.

Helo aquí: «Lerwick» (islas Shetland), 1.º de septiembre, a bordo del «steamer» «Hans-Egede». Después de una larga lucha con el hambre y el frío, hemos conseguido, al cabo, alcanzar el Polo Norte.

Hemos reconocido un camino nuevo, interesante desde el punto de vista de la Historia Natural. Hemos encontrado territorios muy poblados de caza mayor y que, seguramente, serán recorridos en breve por los cazadores esquimales y europeos.

Hemos descubierto una tierra sobre la cual reposan las rocas situadas más al Norte de la Tierra.

Hemos cortado un triángulo de 30 millas cuadradas del desconocido terrestre.

La expedición fue decidida después de un crucero de verano por los mares árticos.

Nuestro yate, el «Bradley», llegó a los límites de las aguas navegables, en el estrecho de Smith, a fines de agosto de 1907.

Las condiciones nos parecieron favorables, y convenimos en marchar adelante, con objeto de alcanzar el Polo.

Mister John Bradley nos facilitó largamente los víveres necesarios para intentar un viaje ártico.

Numerosos esquimales hablanse reunido sobre las costas del Groenland, en Annatok, para una cacería de osos que tenían proyectada.

Habían acumulado grandes cantidades de carne, y numerosos perros, llenos de vigor, corrían sobre el hielo.

Este conjunto de circunstancias era afortunado para nosotros, porque encontrábamos todo lo necesario para el equipo de la expedición que proyectábamos; es decir, guías expertos, animales de tiro, víveres, y todo en un punto separado del Polo solamente por 700 millas.

Gracias a la ayuda ofrecida espontáneamente por aquella pequeña tribu de 250 individuos, construimos en breve, con la madera de las cajas de embalaje, una casa y un taller.

Nos pusimos inmediatamente a estudiar las condiciones del problema que nos proponíamos resolver, y antes de que terminase la larga noche ártica, estábamos dispuestos a partir.

Nuestro plan, que hablamos madurado, consistía en abrir un camino por la tierra de Grinnel, siguiendo la costa Oeste, hasta el mar polar.

Partimos poco tiempo después. Enviarnos algunas parejas de cazadores a las costas americanas para buscar un camino y reconocer los sitios donde hubiera caza.

No pudieron cumplir su misión, sino parcialmente, porque hubo tempestades, y la expedición sufrió grandes fatigas. Estábamos en enero.

El 19 de febrero de 1908, al salir el sol, el grueso de la expedición púsose en marcha para el Polo Norte.

Se componía de 11 hombres y de 103 perros que tiraban de 11 trineos muy cargados. Abandonamos la costa de Groenlandia y avanzamos por el Oeste, sobre el hielo desigual del estrecho de Smith.

La oscuridad de la larga noche ártica no se disipaba sino algunas horas cada día.

El frío era grandísimo, y sentimos incomparablemente sus rigores cuando escalonamos las alturas que bordean el estrecho de Ellesmere.

La temperatura descendió a 83 grados bajo cero. Varios perros murieron helados, y nosotros todos sufrimos cruelmente.

Pero en breve encontramos caminos abiertos por los osos y reníferos, caminos que nos condujeron fácilmente al través del estrecho de Mausean, hasta Land's End.

Durante esta parte del viaje matamos 101 bueyes almizclados, 7 osos y 335 liebres.

El 18 de marzo nos aventuramos en el mar polar, saliendo de la punta Sur de la isla de Heiberg.

Desde ella volvíronse seis esquimales con cuatro de los nuestros, cuarenta y seis perros y víveres para ochenta días.

Durante la mayor parte del viaje por mar, el cielo estuvo brumoso y la orientación fué muy difícil.

Al fin, el 30 de marzo el horizonte se aclaró, y entonces pudimos descubrir una nueva tierra.

Estábamos a 84.º 47' de latitud. Desembarcamos en una región absolutamente desierta.

En la noche del 7 al 8 de abril, la aparición del sol de media noche interrumpió la monotonía del viaje.

El tiempo era caprichoso en extremo. En un mismo día salió el sol y nevó varias veces.

Pudimos, por medio del sextante, enterarnos de algo que nos quitó muchos ánimos.

Estábamos todavía a 200 leguas del Polo. Faltos de víveres, tuvimos que alimentarnos con perros, y los trineos han quedado abandonados sobre la nieve a medida que faltaban los animales de tiro.

Sin embargo, más allá del grado 86, la marcha fué menos difícil. Por la tarde, cuando el sol se ponía, observábamos curiosos mirajes.

Las montañas aparecían volcadas, lo que indicaba, según las observaciones hechas por otros navegantes árticos, la proximidad de una tierra sólida. Estas señales nos animaron a intentar el último y supremo esfuerzo.

El 21 de abril se pudo determinar exactamente la situación geográfica del punto donde nos encontrábamos.

Hablamos llegado a 89 grados 59' 46" del Norte. Desde allí veíamos el Polo.

Caminamos aún hasta recorrer 14 segundos.

Y así que llegamos al punto matemático, volvíme a mis compañeros esquimales Etukisuk y Ahwelsih, y les dije que estábamos en el Polo Norte.

Todos manifestaron su regocijo efectuando danzas salvajes.

Hice ondear sobre aquella tierra desolada la bandera yanqui y me coloqué en el punto exacto. Con un paso podía ir de un lado al otro del globo.

La temperatura era de 38 grados bajo cero. El paisaje no era alegre, ni mucho menos. La vista se extendía sobre una interminable llanura, alfombrada de nieve purpúrea.

EN LA INDOCHINA

Una derrota francesa

Detalles.

MARSELLA. Ha llegado el correo del Extremo Oriente.

En él vienen varios paquetes del diario de Saigón *Le Courrier Saigonnais*.

Dicho periódico relata con todo género de detalles los combates librados en Hien-Luong.

De-Tham, el famoso pirata y rebelde, emboscóse con su banda cerca de la aldea de Yen-Hung, entre Phu-Lo y Phu-Da-Quic, a siete kilómetros del ferrocarril de Vietri.

El capitán Perthuis avanzó al frente de su compañía para penetrar en la aldea.

No se fijó que al lado de ésta hay una pequeña laguna, bordeada de manglares.

De-Tham se había escondido con sus mejores tiradores entre estos últimos, dejando escasas fuerzas en la aldea.

Momentos después de comenzar el combate en la calzada que conduce a ésta, sonó una descarga cerrada, y el capitán Perthuis y varios legionarios y tiradores, cayeron en tierra.

Los piratas, bien atrincherados en los manglares, fusilaban a los franceses casi a boca de jarro.

Estos retrocedieron desordenadamente y sostuvieron, desde la cinco de la mañana a las ocho de la noche, un fuego muy vivo con los piratas.

A dicha hora, faltos de municiones, se retiraron.

Sin embargo, el teniente de Artillería, Rouzier, no quiso abandonar el campo sin vengarse de los piratas, y avanzó, con algunos artilleros, hacia un fortín disimulado entre bambúes, y del que había hecho De-Tham su cuartel general.

Llegó hasta él, favorecido por la oscuridad de la noche, y logró volarle, por medio de cartuchos de melinita.

Al día siguiente, los franceses recibieron refuerzos y se apoderaron de la aldea, que los piratas defendieron muy débilmente.

Fué cogido un prisionero, que dijo llamarse Guyen-Van-Lao.

Contó que la banda de De-Tham contaba con 102 hombres, armados de fusiles modernos, y con varios centenares más, provistos de hachas, lanzas y sables.

El jefe, con algunos de los suyos, refugióse, después del combate, en la pagoda de Lang-Cham, cerca de Thai-Loc.

Su banda se concentró en Nui-Vong.

Los franceses tuvieron pérdidas considerables. Además del capitán Perthuis, murieron cuatro legionarios y nueve soldados de infantería colonial. Los heridos ascienden a 18.

Según parece, en la voladura del fortín murieron 30 piratas.

El cuerpo del desdichado Perthuis fué transportado a Hanoi y enterrado en el cementerio francés, con gran pompa.

SINIESTROS Y CATASTROFES

Terrible ciclón.

LA HAYA. El gobernador de las Indias holandesas ha comunicado telegráficamente al ministro de las Colonias que en la ciudad de Loemadjan (Java) se desencadenó un terrible ciclón, que arrasó la ciudad por completo.

Los habitantes huyeron desprovistos; pero gran número de ellos han sido víctimas de la catástrofe.

Calculase que han perecido más de 500 personas y que pasan de mil las heridas o contusiones.

Los daños materiales son incalculables. En la población puede decirse que no ha quedado piedra sobre piedra, y la campaña próxima está destruida e inutilizadas las cosechas.

Ciclón en Sicilia.

CATANIA. Noticias de Sicilia dan cuenta de haberse desencadenado allí un violento ciclón.

Arboles centenarios han sido arrancados de cuajo; muchas viviendas han sido derruidas.

Hasta ahora no se tiene noticia de que haya habido víctimas; pero se cree que muchas personas han resultado heridas.

LA OBRA DEL ANTIGUO RÉGIMEN

Revisión de grados militares

De general a teniente.

CONSTANTINOPLA. La Comisión encargada de la revisión de los grados militares continúa sus trabajos y aplica inexorablemente la ley de la reforma militar, sin hacer caso de las reclamaciones y protestas de las víctimas.

Dicha ley fué votada por la Cámara en julio último y promulgada por un irradé imperial.

Por causa de su aplicación, muchos seríes o generales de división, han sido nombrados coroneles, y no pocos livas, ó generales de brigada, tenientes coroneles, comandantes, capitanes y tenientes.

Se calcula que descenderán en sus grados 1.500 oficiales del Ejército de tierra y 1.000 de Marina.

La causa de esto hay que buscarla en el favoritismo con que el antiguo régimen regulaba los ascensos.

El Sultán ascendía preferentemente a los oficiales que delataban a sus compañeros liberales y a los espías policíacos.

Además nombraba oficiales a los actores, músicos y prestidigitadores de su corte.

El hijo de un famoso gran visir fué nombrado contralmirante a los veinte años.

No sabía ni mandar una ballenera y, por lo tanto, limitábase a cobrar su pingüe sueldo.

Entre otros ascensos escandalosos, citan los periódicos el de un maquinista que fué ascendido a capitán de navío, no por sus méritos y hechos de armas, sino por haber arrojado al mar, en hora oportuna, el mecanismo de los cañones de un navío cuyos movimientos miraba receloso el sombrío Abdul-Hamid.

La ley es justa y tiende a indemnizar a muchos veteranos oficiales que no ascendieron durante el antiguo régimen por ser sospechosos a la Corte.

La Comisión asciende a los que han salido de las escuelas militares y a los que han hecho las campañas de Grecia y el Yemen.

La mayor parte de los generales, jefes y oficiales a quienes la Comisión ha rebajado de categoría, han dimitido furiosos.

Sin embargo, algunos jefes y oficiales que ascendieron sin méritos en el antiguo régimen serán respetados en sus puestos, porque han prestado excelentes servicios en el Yemen y han contribuido a sofocar la contrarrevolución.

No obstante, reina mucha excitación, sobre todo en los Cuerpos cuarto y quinto y en la Marina.

Mahmud Chewket pachá, generalísimo del Ejército, se dedica a ir a los cuarteles y a dar conferencias a los oficiales, en las que les recomienda tengan calma, porque la Comisión sólo se inspira en la justicia y en la legalidad.

Muchos jefes dicen que preferirían, a ser degradados, el que se les pusiese a medio sueldo.

VIDA SPORTIVA

El match Latham-Bleriot.

PARIS. El aviador Bleriot ha manifestado que no sabe si podrá aceptar el «match» con Latham, a causa de la herida que se produjo al caer con su aparato en el aeródromo de Betheny.

Parece que la herida tiene mayor gravedad de lo que se supuso al ocurrir el accidente.

Además, espera Bleriot que se construya el nuevo monoplano que ha de reemplazar al que se le incendió.

MISCELANEA

No les conmueve la tortura.

LONDRES. (Viernes.) Según el «Morning Post», parece que una importante minoría del Cuerpo diplomático se niega a apoyar a Francia e Inglaterra en sus gestiones para impedir la tortura de los prisioneros rojistas.

La camarera mayor.

LISBOA. (Viernes.) Ha fallecido la duquesa de Palmella, camarera mayor de la Corte de la Reina doña Amelia, de la cual era muy querida.

Crisis solucionada.

BELGRADO. Ha sido solucionada la crisis, volviendo a encargarse del Poder el señor Ribarats y conservando sus carteras todos los ministros dimisionarios.

Tratados de arbitraje.

LISBOA. La Cámara de Diputados ha aprobado las condiciones de arbitraje con Noruega, Nicaragua, Argentina y Brasil.

El viaje del «Republique».

PARIS. El globo dirigible *Republique* ha salido esta mañana, a las siete, del parque aerostático militar de Chalais Meudon, dirigiéndose a La Palisse (departamento del Allier) con objeto de tomar parte en las grandes maniobras.

El *Republique* procurará realizar este primer viaje sin hacer escalas.

PARIS. Saló sin novedad el dirigible militar «Republique», marchando a una velocidad de treinta a cuarenta kilómetros por hora.

Pasó sobre la villa de Fontainebleau a una altura de doscientos metros.

En el departamento de Loiret descendió a tierra con objeto de reparar una pequeña avería de los cables.

Continuó después su marcha y al penetrar en el departamento del Cher inutilizó el motor y vióse obligado a descender nuevamente a tierra.

Hecha la recomposición reanudó su jornada y llegó a Nevers a las tres de la tarde.

Los expedicionarios pernoctaron en esta ciudad y mañana saldrán para La Palisse.

POR ITALLIA

GERMANIZACION

(DE NUESTRO REDACTOR)

Acaso por la proximidad, tal vez por las continuas relaciones, posible es que por las alianzas que está metida y comprometida, Italia se va dejando influir por el espíritu tedesco.

La fuerza conquistadora, por su carácter expansivo y absoluto, de Germania se hace sentir en muchas partes. En Holanda, en Bélgica, en Suiza y en Italia avanza la germanización, que es un prodigio de cautela en el ataque y de seguridad en el éxito.

El antiguo odio que se sentía antes en Italia, cuando parte de su territorio sufría la brutal dominación del Austria en la Toscana y en el Véneto, por todo lo que fuera tedesco, actualmente ha ido, no sólo desapareciendo, sino transformándose en una admiración por táctica, no menos práctica y no menos elocuente.

Cierto que agrarios históricos y las pretensiones sobre retraer las provincias irredentas, con más que de cada día y casi de cada hora, mantiene todavía en Italia un rencor reconcentrado y quizás difícilmente reprimible contra el Austria. Pero se admira a Alemania, se procura imitarla en todo, y más que nada se procura seguirla en sus orientaciones de la política internacional y hasta en las prácticas de la política interior y en las mismas costumbres públicas que, separándose de la tradición latina, se van moldeando poco a poco en las ideas y en los procedimientos de la cultura germanica.

Francia, la hermana mayor, con quien aún tiene Italia también agravios—a pesar de haberla ésta prestado el decisivo concurso que le dió la unidad en Villafranca—sobre todo ese despojo de Túnez, no ostenta ningún ascendiente ni político ni intelectual sobre el país italiano. Son tan altos los Alpes, que han puesto entre las dos naciones «límites» y con un mismo abolengo étnico murallas infranqueables.

Francia exporta a Italia sus modas femeninas y su teatro «boulevardier». Y, a la recíproca, Italia importa en Francia sus músicos ambulantes y vendedores de terra-cotas. Rivalda a sangre y fuego son sus ciudades industriales, como Lyon y Milán; enemigos de muerte son sus dos puertos, como Marsella y Génova, entre los que existe una más honda rivalidad que entre Trieste y Nápoles.

En cambio, de Alemania se importan cosas fundamentales. No ya los modelos de las organizaciones militares, que en Italia casi se copian al pie de la letra, sino también algo aún más fundamental, como son los sistemas pedagógicos, base de la cultura nacional. Ya el año último, en el Congreso pedagógico de Roma—que fué muy interesante—se habló de la conveniencia de suprimir en los estudios de la segunda enseñanza el latín, lengua muerta, pero ¡ay! también lengua madre, por el alemán, que es una lengua viva, y en la que se ha expresado toda la cultura contemporánea. Se quiere formar un alma nueva en la futura Italia.

Yo no sé si será acertado este camino que tan altas inteligencias han patrocinado. Se me figura que es renunciar al abolengo de raza, y por ende a toda la propia historia. ¿No sería mejor encauzar todos esos esfuerzos a reanudar el viejo esplendor de la cultura latina, continuándola en el punto que comenzó su decadencia? Así como en otros tiempos Italia, volviendo los ojos al pasado clásico, trajo aquel período magnífico del Renacimiento, en que las artes llegaron a un límite extraordinario de grandeza, ¿no sería posible iniciar una restauración del latinismo, del espíritu y de la cultura de la gran raza que dió sus mejores modelos a la intelectualidad de todo el mundo en siglos pretéritos?

Esa sería una labor más original y más grandiosa. Pero para ella se necesita esfuerzos de gigantes, una generación con hombres de espíritu tan creador y tan intenso que pudieran levantar un mundo muerto, volviéndolo a la vida por un milagro de genio.

Más fácil es, y desde luego empeño más hacadero, ir a buscar en la floreciente cultura actual de los germanos ideas que traducir y prácticas que importar. Lo difícil será acoplarlas, si es que en este pueblo italiano todavía se mantiene vivo y refractario a toda transformación el cuño espiritual de la raza y el carácter íntegro de la vieja latinidad.

No es lo mismo copiar unos uniformes que ajustarse unos ideales. El ideal suele ser cosa que arranca de la misma entraña de la raza y que tiene sus hondas raíces en la historia. Así no es posible transplantarlo. La diferencia de climas espirituales; la diversidad de almas en que tiene que fecundarse, hace que haya ideales contrapuestos y en ocasiones irreconciliables.

Acaso el ideal de una Italia futura, aun cuando ahora lo buscan por esos caminos, no esté hacia las tierras germanicas.

ANGEL GUERRA.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El Czar y Victor Manuel.

ROMA. Acentúase la creencia de que la anunciada entrevista entre el Rey Victor Manuel y el Emperador de Rusia se celebrará en el puerto de Baies, que ofrece excelentes condiciones para poder ser vigilado.

El Rey de Inglaterra.

MARIENBAD. Ha marchado de esta población el Rey Eduardo de Inglaterra, regresando directamente a Londres.

El Rey Jorge en mala posición.

LONDRES. (Viernes.) Un despacho de Atenas al «Morning Post» dice que entre los palatinos se teme que la posición del Rey Jorge se haga en breve insostenible.

NUESTROS VIAJES

DIEZ DIAS EN VALENCIA

En primera clase: pesetas, 195.

En segunda clase: pesetas, 150.

En tercera clase: pesetas, 95.

Con objeto de facilitar a nuestros lectores la visita de la Exposición de Valencia, Exposición que honra tan altamente el espíritu de iniciativa, el buen gusto, el sentido artístico y la actividad de la bella ciudad del Turia, y al mismo tiempo proporcionar una estancia cómoda, grata y económica en las orillas de ese golfo de Valencia, cuya belleza perpetuó en lienzos inmortales el gran Sorolla, LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA les ofrece la combinación que luego se detalla.

Las excursiones que hemos organizado serán efectuadas en condiciones extraordinarias de comodidad y baratura.

CONDICIONES

Los precios arriba indicados comprenden: **Primer.** Un billete de ida y vuelta Madrid-Valencia (según la clase) valadero por 12 días.

Segundo. Transporte de la estación a la fonda en coche, y viceversa.

Tercero. Transporte de los equipajes (30 kilos por persona).

Cuarto. Hospedaje completo; es decir, habitación con servicio y luz, desayuno, almuerzo y comida, en hoteles o fondas, cuyo detalle indicamos.

Quinto. Veinte viajes en los tranvías de lujo, para los de primera clase, y en los ordinarios para los de segunda y tercera, que hacen el servicio al Grao-Cabañal.

Sexto. Diez baños de mar, con cuarto particular, ropa y ducha, en el establecimiento de las Arenas.

Séptimo. Entrada permanente a la Exposición.

Octavo. Derecho a una reducción del 50 por 100 en las entradas al Gran Casino y a todas las fiestas y espectáculos organizados por el Comité de la Exposición.

MODO DE EFECTUAR EL VIAJE

Puede ser comenzado cualquier día hasta el 30 de septiembre.

Primer día. Salida de Madrid en el correo expreso de las 18.30.

Segundo día. Llegada a Valencia a las 8.35 de la mañana.

En la estación, nuestros excursionistas deberán dirigirse a nuestro empleado, que ostentará una gorra con el nombre del periódico.

Dicho empleado indicará a cada uno el coche que ha de llevarle a su hospedaje.

Después de haberse instalado, deberán recoger en el Salón de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, calle de Peris y Valero (antes Paz), una guía ilustrada de Valencia. En dicho Salón se les dará toda clase de informes.

Del segundo al undécimo día. Estancia. **Undécimo día.** Salida de Valencia en el correo expreso de las 18.40.

Dodécimo día. Llegada a Madrid a las 8.40.

HOSPEDAJE

PRIMERA CLASE

Grand Hotel, hotel de París, hotel Inglés, hotel Continental, hotel de Roma, hotel España, hotel de Oriente y hotel Munich.

SEGUNDA CLASE

Fondas u hoteles de San Antonio, La Esmeralda, Dos Puertas, La Francesa, La Madrileña, La Barcelonesa, Lisboa.

TERCERA CLASE

Casas de viajeros La Confianza, San Cristóbal, El Pilar, La Valenciana, La Española, La Continental, La Balear, La Unión, de Norberto García, de Ramos Navarro, de Milagros Sarali, de Carmen Calatayud, de Ibañez, de José San Pedro, de Enrique Estefanes, de Eduardo Bellvis.

Peticiones de billetes

Nuestros lectores de Madrid podrán dirigirse a nuestras oficinas centrales, Puerta del Sol y Arenal, 1.

Los de provincias, al hacernos el pedido de billetes con la anticipación dicha, deberán remitir el importe de los mismos en un cheque sobre el Crédito Lyonnais de Madrid, a nombre del director del servicio de Viajes Prácticos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

LA ASAMBLEA DE LAS DIPUTACIONES

Excursión de asambleístas.

SANTANDER. (Viernes, noche.) Invitados por esta Diputación provincial, los asambleístas han realizado hoy excursiones, invirtiendo todo el día.

Salieron por la mañana en tren especial, visitado La Cavada, uno de los pueblos más antiguos de esta provincia en donde se conserva en ruinas una fábrica de cañones.

Fueron después al balneario de Liérganes y a Solares, en donde se les sirvió un espléndido banquete.

Después vieron el delicioso sitio llamado Fuente de Francés, volviendo a Solares para asistir a una fiesta montañesa con que los obsequiaron en el Casino.

Los excursionistas regresaron contentísimos a Santander.

SEMANA NAUTICA

LAS REGATAS DE BILBAO

La copa del Cantábrico.

BILBAO. (Viernes, noche.) Se ha celebrado la última regata de la Semana Náutica.

En ella se han disputado la Copa del Cantábrico los yates de los Clubs federados (Real Club de Regatas de Santander, Real Club Náutico de San Sebastián y Real Sporting Club de Bilbao), que alcanzaron primeros y segundos puestos en las regatas anteriores.

De la Copa del Cantábrico era depositario ahora D. Julio de Arceche, que la ganó el año anterior con su yate «Ya veremos».

El recorrido era de doce millas.

Han ganado los premios por este orden:

Primero: «Cama» Cantábrico, el balandro «Tuiga», propiedad del duque de Medinaceli, de la matrícula de Santander. Tiempo invertido: 2 horas, 21 minutos y 10 segundos.

Segundo: Medalla de plata, el balandro «Sica», propiedad del marqués de Comillas, de la matrícula de Santander. Tiempo invertido: 2 horas, 23 minutos y 17 segundos.

Tercero: Medalla de bronce, el balandro «Sogalinda II», propiedad del conde de Zubiria, de la matrícula de Bilbao. Tiempo invertido: 2 horas, 25 minutos y 57 segundos.

Después de celebrada la regata, se ha procedido en el domicilio del Real Sporting Club, al reparto de premios entre los propietarios de los balandros, reunidos en las regatas de la Semana Náutica.

Ha hecho la entrega de los premios el comandante de Marina, acompañado de la señora del presidente del Sporting y de otras distinguidas damas.

ANDALUCIA

Regreso de una colonia escolar.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Viernes, noche.) Ha marchado a bordo del vapor «Gilda» de las obras de este puerto la colonia escolar sevillana «Príncipe de Asturias», que a estado veraneando en nuestras playas.

Los escolares vuelven a Sevilla acompañados del delegado regio de primera enseñanza, D. Fernando Checa, y las Hermanas de la Caridad que de ellos están encargadas.

Despidieron cariñosamente a los expedicionarios una representación del Ayuntamiento, varios padres Escolapios y distinguidas personalidades.

La colonia escolar.

SEVILLA. (Viernes, noche.) Ha regresado la colonia escolar, que ha permanecido unos días en Sanlúcar de Barrameda, siendo recibida en el muelle por el alcalde, en unión del delegado regio de primera enseñanza.

Los escolares fueron a la capilla de la Virgen de los Reyes, en donde se cantó un «Te Deum».

El arzobispo les dirigió una plática patriótica muy sentida.

La España monumental.

GRANADA. (Sábado, mañana.) Procedentes de Córdoba llegaron anoche varios italianos que están recorriendo en bicicleta las principales capitales de España, con objeto de recoger materiales para una obra que se titulará «España monumental».

Visitaron la Alhambra, tomando apuntes de los sitios más pintorescos.

De aquí irán a Sevilla.

¿Crimen de familia?

En el pueblo de Santillana ha aparecido muerto el vecino Luis Rodríguez, con señales de muerte violenta.

Presenta el cadáver una herida en la nariz y tiene los huesos fracturados.

Créese, a juzgar por ciertos indicios, que se trata de un crimen de familia.

ARAGON

Varias noticias.

ZARAGOZA. (Viernes, tarde.) En Quinto han sido robados 77 metros de alambre, utilizados para el disco de la estación del ferrocarril, ignorándose quien sea el autor de la sustracción.

De Jaca ha regresado la señora viuda de San Cristóbal con sus hijos.

El alcalde Sr. Iranzo ha ordenado a la sección de estadística del Ayuntamiento la redacción de un estado de todas las fincas municipales, a fin de procurar el aumento de rentas en unas y la enajenación de otras, que son un quebranto para los intereses de la ciudad.

De todos los pueblos de la provincia se ha recibido noticia de la apertura de las escuelas en este curso.

Del registro escolar realizado resulta que a las escuelas concurren 5.131 niños de seis a doce años y 5.176 niñas; en total 10.307.

Como estos datos han sido sacados del padrón municipal, se supone no constan en el registro algunos cientos de niños.

El gobernador, Sr. Tejón y Marín, ha regresado de Bardalbur, adonde fué para felicitar al vecindario por su iniciativa de construir escuelas.

En la sesión, que con motivo de la visita se celebró en el Ayuntamiento, con asistencia de los primeros contribuyentes, se acordó abrir una suscripción para que cada vecino contribuyera con la cantidad que quisiera.

Una vez obtenidos los recursos necesarios se constituirá la Junta con los mayores contribuyentes, presididos por el alcalde, para llevar a efecto la idea de la construcción de las escuelas.

El alcalde, Sr. Iranzo, ha recibido una carta del presidente del Centro Aragonés, de Barcelona, D. Hermenegildo Orria, participando que para las fiestas del Pilar vendrán a Zaragoza bastantes socios de aquel centro.

Choque de vehículos.

BARBASTRO. (Viernes, noche.) En la carretera que pasa por esta población chocaron un automóvil y un coche, resultando dos heridos leves y uno grave, que fueron auxiliados en una caseta de peones camineros.

El coche sufrió grandes desperfectos.

Huelga.

TERUEL. (Viernes, noche.) En Rillo se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en las minas «Progreso» y «Amparo», por haber sido despedidos dos compañeros.

Los encargados de pagar los jornales han recomendado prudencia a los obreros.

Hasta ahora reina tranquilidad; pero, no obstante, se han adoptado precauciones.

El dueño de las minas reside en Madrid.

Noticias de Zaragoza.

ZARAGOZA. (Viernes, noche.) El Papa ha enviado un telegrama al arzobispo Sr. Soldevila, con la bendición suya y felicitándole

por la función de desagravio que se celebró con motivo de los sucesos de Barcelona.

—Se encuentra vacante un beneficio en la iglesia metropolitana de la Seo.

—En el Palacio arzobispal siguen recibiendo adhesiones de protesta por los sucesos de Barcelona.

CANARIAS

Un incendio.

LAS PALMAS. (Sábado, mañana.) Telegramas de Agaete, villa situada al Norte de esta isla, dan cuenta de haberse hoy incendiado, junto a las fuentes medicinales del Valle, en el lugar llamado Berrazal, siete grandes tiendas de campaña, donde se alojaban unos cien bañistas.

El fuego destruyó las tiendas y el equipaje de los veraneantes, que tuvieron que salir precipitadamente con las ropas que encontraron a mano para la villa de Agaete.

CATALUÑA

Una obra artística.

BARCELONA. (Viernes, noche.) En los talleres de la Casa Ballarín se está terminando la fundición de los grupos escultóricos, obra de Querol, que formarán parte del monumento erigido en Zaragoza para conmemorar las fechas gloriosas de los Sitios.

Los inteligentes alaban la obra, que resulta hermosísima.

Ha regresado de Port Bou el doctor don Claudio Sala, inspector de los servicios sanitarios, y que marchó a dicha población de la frontera para dejar completamente montada la estación sanitaria, en previsión de posibles contingencias.

CASTILLA LA VIEJA

Políticos de viaje.

SANTANDER. (Viernes, noche.) Ha llegado el Sr. Maura al balneario de Corconte, cuyas aguas piensa tomar.

El director general de Penales, Sr. Rendueles, ha llegado a Santoña con objeto de visitar la penitenciaría de Dueso.

Le acompaña el jefe de obras de la Dirección, Sr. Escalera.

El Sr. Ruiz Jiménez en el Ayuntamiento.

SANTANDER. (Viernes, noche.) Correspondiendo a la visita y delicado obsequio que le hicieron al diputado Sr. Ruiz Jiménez los empleados municipales, agradecidos a su constante campaña cerca del Gobierno por conseguir mejoras económicas a los empleados municipales de toda España, hoy dicho señor, acompañado de varios amigos, visitó el Ayuntamiento de esta capital.

Recorrió todos los negociados, saludando con su proverbial finura y cariño a los empleados, de los que recibió muestras inequívocas de afecto, gratitud y respeto.

También visitó el Museo y la Biblioteca municipales detenidamente, dedicando calorosos elogios al Municipio por ambas instituciones.

GALICIA

Presos amotinados.

FERROL. (Viernes, tarde.) Los presos de la cárcel, fundándose en que los tratan mal los empleados del establecimiento, atrancaron hoy las celdas, negándose a salir y produciendo un alboroto.

El juez y el alcalde intervinieron oportunamente, logrando apaciguarlos.

Congreso de emigración.

SANTIAGO. (Viernes, madrugada.) Se ultiman los preparativos para el Congreso de emigración, que será el más importante de cuantos aquí se celebren.

Debía presidir este Congreso el Sr. Labra; pero quizás no venga hasta que se verifique la sesión de clausura.

Las sesiones se verificarán en el Paraninfo de la Universidad durante tres días consecutivos. Comenzarán el lunes.

Se han inscrito Ayuntamientos, Ateneos, Sociedades y corporaciones de diversos puntos de España y América.

Asistirán al Congreso los Sres. García Prieto, Vincenti, Alvarez (D. Melquiades), Buylla, Piernas Hurtado y otros.

Las diversas mociones presentadas, versan sobre la manera de reglamentar la emigración, facilitando a los emigrantes los medios necesarios para que abandonen su patria a la ventura.

El Ayuntamiento ha acordado obsequiar a los congresistas con una recepción y un «lunch». Además se les dará un banquete en la Exposición y habrá iluminaciones espléndidas.

El Gobierno envía un delegado, y se confía que apruebe las conclusiones del Congreso, para que éste tenga algún resultado práctico.

Se elogia a la Sociedad Económica, organizadora del acto.

VALENCIA

Protesta obrera.

VALENCIA. (Viernes, tarde.) La Casa del Pueblo del puerto, en nombre de sus 5.000 socios, ha publicado un remitido en la Prensa local, en el que, después de lamentarse de que el mineral de Ojos Negros se embarque en Canet de Berenguer, anuncia que en breve empezará la explotación de otra cuenca minera en Teruel, y afirma saber que se pretende sacar el mineral que se extraiga por el embarcadero que se construirá en el puerto de Sagunto, con perjuicio del puerto de Valencia.

Contra esto protesta y pide el apoyo de todos para que se utilice en esta explotación el puerto de nuestra ciudad.

En honor de los esperantistas.

Se está preparando un grandioso recibimiento en honor del doctor Zamenof, fundador de la lengua internacional Esperanto, y de los congresistas de la Asamblea de Barcelona.

Aquí estarán del 15 al 18 del corriente, y en honor de ellos se preparan grandes festejos, fiestas en el Casino y pista de la Exposición, fuegos artificiales, excursiones a los alrededores, etc.

Morote, candidato a Cortes.—Incendios.

VALENCIA. (Sábado, madrugada.) El ex diputado por Madrid D. Luis Morote ha marchado a las Palmas (Canarias), donde le han ofrecido el puesto de diputado a Cortes, vacante por muerte de D. José de Perojo.

Presentase con carácter republicano.

—En los montes de Zorra y Navarres se han declarado dos incendios formidables, que destruyeron muchos pinos. Se trabaja para dominarlos.

Este diario no pertenece al Trust.

FERIAS Y FIESTAS

La feria de Linares.—Estado de Bienvenida.

LINARES. (Viernes, noche.) La feria sigue animadísima, continuando la afluencia de forasteros.

El diestro Bienvenida, que sufrió una cornada en un brazo en la corrida del jueves, mejora notablemente, habiendo reaccionado.

En Barbastro.

BARBASTRO. (Viernes, noche.) Siguen celebrándose con mucha animación las fiestas.

Han llegado muchos forasteros. El ganado que se ha traído para la feria es muy numeroso.

De todos los festejos que se preparan, el que se espera con más entusiasmo es la fiesta de la jota, en la que se adjudicarán tres premios.

Concurrirán los primeros cantadores de la comarca.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

El Jurado será presidido por D. Ramón Cote.

(8) Folletón de «La Correspondencia de España»

FORTUNE DU-BOISGOBEY

EL TAMBOR DE MONTMIRAIL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

Cuatro disparos resonaron a la vez, deteniendo los tres prusianos, entre ellos al gran cochero, tan ligeramente destruido.

—Ese es uno que no conducirá ya más a ninguno—dijo Champoreau—esto le enseñará a robar nuestras champenoises.

El resto de la tropa enemiga echó a correr hacia el bosque en la mayor confusión.

Sólo el oficial se mostró más bravo y más práctico.

Los franceses le veían lo bastante cerca para distinguir su aspecto, su uniforme, y casi sus facciones.

Era un joven, grande, pelo rubio sucio, que llevaba el uniforme de los husares negros y que montaba un caballo del mismo color que su dornan y su gran casaca.

Dudó un momento al ver a Cocagne si tomar precipitadamente el camino de Eclaron, pero casi en el momento picó espuelas y partió a escape sobre el camino de persecución del carruaje.

—¿A dónde va ese feo cuervo de Pru-

sia?—grunó Champoreau.—Me dan ganas de tirarle al vuelo.

—Bah! mi capitán, vale más enjaularle—dijo alegremente Ratibal—dejadle que se dejarse coger por nuestras avanzadas, que ya han entrado en la aldea.

—La verdad es—replicó el oficial—que ese mozo me hace el efecto de tener un buen lugar en el ejército de Blucher, y que no se incomodaría el Emperador por tener un prisionero de ese calibre.

El dragón había tenido una desdichada idea, que fué comprendida al momento.

El caballo del húsar negro tenía una velocidad muy superior a la de las pesadas bestias mecklemburguesas que arrastraban al coche.

Corría como una bala, y en algunos segundos alcanzó el carruaje.

—Pasa por encima de su cuerpo, pequeño—gritó el capitán a Cocagne, aunque estaba ya muy lejos para oírle.

Ratibal juraba como un judío.

Alberto y el tío Lecomte, llenos de emoción, seguían con ansiedad aquella suprema partida que se jugaba en la carretera.

El tambor había abandonado su fusil para arrastrarse hasta el coche, y no le había quedado más arma que su fusta, con la cual se defendía vigorosamente, azotando a la vez a los caballos y a su enemigo.

Pero el prusiano manejaba su caballo con prodigiosa habilidad.

Plegado sobre la silla y evitando con saltos la terrible tralla, no trataba de saltar a Cocagne.

Maniobraba evidentemente con el solo objeto de cortar el paso al carruaje.

Este singular combate no podía durar mucho tiempo.

Ya se percibían claramente los toques de corneta de una avanzada de caballería francesa, y el coche no estaba más que a unos doscientos pasos de las primeras casas de Eclaron.

En este momento Cocagne, para terminar, impulsó el carruaje a la izquierda, procurando aplastar al prusiano bajo las ruedas.

Este falso movimiento decidió de la suerte de la lucha.

El hábil jinete se esquivó, haciendo un prodigioso salto y aprovechando el momento de haberse parado el carruaje, llegó a la cabeza de los caballos y empezó a picarles en el pecho.

Estos se encabitaron, desviándose de la línea recta, acabando por volverse a pesar de los latigazos del tambor.

El coche, arrastrado por cuatro bestias enloquecidas, recorrió como un torbellino el camino que había traído.

Cocagne ponía en tensión sus débiles brazos para contener los animales que hasta entonces había fustigado, y el húsar, llevado en un galope insensato, picaba la grupa de los furiosos caballos.

Aquello parecía una de esas cazas infernales que representan los viejos grabados alemanes, y el caballero negro parecía llevar a Satán este coche cerrado, de donde salían gritos de mujer.

Los franceses presenciaban inmóviles y mudos esta escena casi fantástica.

Ni un solo grito partió del grupo, y ni un solo fusil apuntó para hacer fuego.

Aquellos cuatro hombres tan valientes estaban petrificados por la sorpresa y el dolor.

La lucha se prolongaba porque el heroico tambor se resistía con todas sus fuerzas; pero a los veinte pasos se rompieron las riendas en sus crispadas manos.

Aquello había acabado.

El húsar aguijoneó a los animales con más furia.

El carruaje penetró en el camino que conducía a la selva, produciendo el ruido del trueno, y desapareció entre los árboles.

El capitán y el dragón se miraron, sin atreverse a hablar.

Alberto estaba más pálido que en el momento en que había oído silbar las balas.

El aldeano, en su desesperación, había tirado su fusil y miraba con extraviados ojos al cielo como pidiendo su hija.

—¡Esto es demasiado!—dijo el capitán con mal contenida rabia.

—Y al Parísien a quien hemos dejado llevar en nuestras barbas—añadió Ratibal—daría toda mi paga por volverle a ver.

—Pero mi capitán, si montásemos a caballo para tratar de alcanzar el coche—dijo el subteniente.

—¡A caballo!... ¿Cómo?—dijo Champoreau—mi pobre Talavera ha concluido, y Coco está cojo.

—Iré solo si es necesario—contestó vivamente Alberto.

—Este es un medio como otro cualquiera de haceros matar, y el 7.º de dragones no tiene bastantes oficiales en este momento crítico.

Hacedme el favor de quedar tranquilo.

El capitán leyó sin duda en la cara del joven una pena sincera, porque añadió dulcemente:

—Ya tendréis bastantes ocasiones, mi querido Alberto, de haceros romper la cabeza antes de que acabe la campaña, y vuestra madre no me perdonaría el haber os expuesto por una nada.

Al oír hablar de su madre, el subteniente enrojeció como un niño, y una lágrima que reprimió en lo posible corrió por su mejilla.

—Gracias, señor—dijo el aldeano presentando su mano con una sencillez que impresionó a Alberto.—Yo soy el que ahora va a vengar a mi hija.

—Me encargo de suministraros la ocasión de hacerlo, valiente—dijo Champoreau—vais a venir con nosotros y os haré incorporar en alguna parte.

—El emperador tuviese cien mil mozos como vos, los prusianos repasarían bien pronto el Rin.

—Vamos, Ratibal, toma mi silla y mis bridas, ponlas en Coco y llévale despacio. En marcha.

—Llegaremos a tiempo, mi capitán—dijo el dragón ejecutando la orden—ya sale de Eclaron la primera descubierta.

La pequeña tropa se encaminó a través de la pradera, por el lado de la carretera.

Alberto Boissier no había querido montar a caballo, y el capitán, a quien la muerte de Talavera había relegado a la infantería, quedó agradecido de esta atención.

El tío Lecomte seguía triste y sombrío.

(Continuará.)

INFORMACIONES DE MADRID

CHARLA TEATRAL

¿Quién irá al Español?—Estrenos de la Comedia.
En Lara.—La Pino y Thuillier.

El plazo de admisión de plegos para el concurso de adjudicación del Teatro Español ha tocado a su término.

Hace dos días no se había presentado todavía ningún solicitante.

Se daría el caso de que, después de haber el Ayuntamiento negado el Teatro Español al Estado, tuviera que pedirle por favor que se encargara de él, por no haber nadie que lo quisiera? Los concejales podían, fundadamente, sospecharlo.

Por fortuna, a última hora han surgido dos licitadores, ambos de gran prestigio y con notorias garantías: Tirso Escudero y Federico Oliver. Cualquiera de ellos puede devolver al Teatro Español su antigua grandeza. Uno y otro, Oliver y Tirso, han demostrado ya que saben formar buenas compañías. Ambos, en fin, pueden contar con el auxilio de nuestros dramaturgos más importantes, Galdós, Benavente, Dícanta, los Alvarez Quintero.

Respecto de Tirso Escudero, conviene añadir en su favor la circunstancia de que, siendo ya empresario de otro teatro importante, se halla en condiciones de reforzar la compañía del Español, en determinados casos, con elementos de la Comedia.

Es de desear y de esperar que Escudero y Oliver lleguen a un acuerdo. Por lo pronto, la primera idea de Tirso, al solicitar el Español, es la de contratar como primera actriz a Carmen Cobeña. He aquí una forma delicada de rendir al adversario cortésmente. De aquí es de donde yo saco la deducción de que el acuerdo entre ambos peticionarios no será difícil, sobre la base del contrato de Carmen Cobeña. Estando María Guerrero en la Princesa, Rosario Pino en América y María Tubau retirada de la escena, ó con deseos de retirarse, según se dice, claro es que Carmen Cobeña es la única gran actriz en quien cabe pensar.

Tampoco es muy aventurado adivinar que, si Escudero llega a ser empresario del Español, el primer actor de su compañía será Enrique Borrás.

Un amigo del insigne artista me refería ayer que, habiendo preguntado a éste si se contrataría en Madrid para el invierno próximo, Borrás se limitó a contestarle:

—Si me contrato, será con Tirso.

Los nombres de Carmen Cobeña y de Enrique Borrás me parecen de verdadera fuerza para el cartel del Español.

La flexibilidad del talento de Carmen Cobeña, le permite pasar sin dificultad por todos los géneros, y así la hemos visto muchas veces graciosísima en «El chiquillo», tierna y apasionada en «La comida de las fieras», ruda y bravia en «El señor feudal» y admirable recitadora de nuestros clásicos en «La moza de cántaro».

De Enrique Borrás poco hay que decir. Toda América acaba de confirmar su fama de actor dramático excepcional. El concurso de Borrás daría al Teatro Español algo, y mucho, del carácter popular que tanto le conviene. «El alcalde de Zalamea», «La vida es sueño», «Tierra baja», «María Rosa», «Buena gente», tienen en él un intérprete incomparable y supondrían muchos llenos seguros.

Las comedias aristocráticas del repertorio moderno—algunas obras de Benavente, por ejemplo—no encarnan tanto en las condiciones de Borrás, y requerirían el contrato de otro buen actor, García Ortega ó Morano.

Seguramente Tirso Escudero ha pensado en ello. No en vano ha sido empresario de un teatro donde hicieron sus primeras armas gloriosamente autores como Benavente y los Alvarez Quintero, actores como Rosario Pino, Morano y Borrás.

Hasta aquí mis noticias é impresiones actuales. ¿Cuál será el resultado del concurso? Lo ignoro, porque todavía queda un día para presentar plegos y porque los concejales tardarán algunos días aun en proceder a la adjudicación del teatro.

Tirso Escudero no será, si le conceden el Español, empresario absoluto, sino coempresario. Ha firmado con él la proposición un médico muy conocido en Madrid, donde disfruta de grandes simpatías y que está en brillante posición social.

Y, mientras solicita el Español, no descuida Escudero su teatro de la Comedia, que acaba de decorar lujosamente y para el cual tiene entregadas ó ofrecidas algunas producciones de mucha importancia.

Empezará la temporada con un estreno de Benavente: «La escuela de las Princesas».

Serafín y Joaquín Alvarez Quintero estrenarán «El siglo pasado».

Conocemos una obra de un autor argentino—«Las de Barranco», del Sr. Laferrère,—recomendada y elogiada por Benavente.

Costa y Jordá han entregado una traducción de «El viejo Heidelberg», que obtuvo un triunfo tan resonante en el teatro Antoine. «Juventud de Príncipe» titúlase la traducción española.

Fernández Shaw termina ahora una comedia para Tirso, y Arniches y García Alvarez han ofrecido la obra de Pascuas.

A Lara van, como hace tiempo dije, Conchita Ruiz y Mariano de Lara.

Benavente estrenará dos ó tres comedias, los Alvarez Quintero darán «Doña Clarines», y Manuel Linares Rivas, «El buen demonio».

La Pino y Thuillier vendrán pronto a Canarias. De allí pasarán a Méjico. Para más adelante tienen contratos importantes en la Argentina, en Chile y en el Perú.

Hasta septiembre de 1910 no estarán Ro-

sario Pino y Emilio Thuillier de regreso en Madrid.

Celebremos sus triunfos en América por el buen nombre del arte dramático español, y lamentemos su larga ausencia por nuestro natural egoísmo.

CARAMANCHEL.

NOTAS MUSICALES

«FAUSTO»

Sigue presentándose la compañía de Price, y, por lo tanto, el cartel aparece constantemente renovado.

Tocó ayer el turno como obra a la de Gounod «Fausto», y como artistas, a la triple señorita Cassola, al baritono del Pozo y al bajo León.

Ellos, en unión de Pagni, cantaron con acierto la obra en que el músico francés supo desarrollar melodías llenas de amor y pasión, y para todos hubo aplausos y felicitaciones. La representación de anoche fué felicísima.

En distintas ocasiones la señorita Cassola mostróse artista de bonita voz, manejada con soltura, agradando a la concurrencia.

El baritono del Pozo, que realizó el año anterior en este mismo teatro brillante campaña, que luego ha continuado en el Real, confirmó la excelente reputación artística de que goza, y su presentación de anoche fué acompañada del éxito.

El tenor Pagni, de quien ya hice calurosas alabanzas el día del debut de la compañía, y el bajo León, antiguo conocido del público madrileño, contribuyeron al buen conjunto de la ópera, dirigida hábilmente por el maestro Saco del Valle.

Y ahora, una noticia muy del agrado de los aficionados al «bel canto».

Una tiple de renombre universal que recientemente ha alcanzado grandes éxitos en Bruselas, París y Oporto, es casi seguro que se dejará oír en Price cantando varias representaciones extraordinarias.

¿Su nombre? Es todavía un secreto; pero baste decir que es «estrella» de verdad que se cotiza cara en los teatros de todo el mundo.

En Madrid fué oída hace años cuando aun no gozaba de la fama que hoy tiene.

Es, pues, seguro que sus «recitas» constituirán un verdadero suceso.

Así sea.

Centros y Sociedades

Fomento de las Artes.—Desde el día 1.º de este mes ha quedado abierta la matrícula para las clases que sostiene esta benéfica y popular Sociedad.

Las enseñanzas que en ella se cursan son las siguientes:

Instrucción primaria para niños (diurna y nocturna), instrucción primaria para niñas (diurna), Dibujo lineal, Gramática general y Ortografía práctica, Aritmética, Geometría, Cálculo mercantiles, Contabilidad y Teneduría de libros, Francés, Inglés, Alemán, Caligrafía, Corte y confección de prendas de señora y caballero, Confección de sombreros, Dibujo aplicado a las labores, Confección de flores, Taquigrafía, Dibujo (teoría y práctica del Arte), Lectura expresiva y declamación, Música (solfeo, piano y armonía), Guitarra, Modelado y Ensambladuras.

De estas enseñanzas, son completamente gratuitas algunas, como instrucción primaria (nocturna), Dibujo lineal, Ensambladuras, Modelado y otras.

La matrícula puede hacerse todos los días laborables, de cinco de la tarde a ocho y de nueve a once de la noche, en el domicilio social, San Lorenzo, 15.

Asociación General Española de Empleados Mercantiles.—En virtud de la convocatoria de 24 de julio, se celebró Junta general de asociados el día 29 del mismo, en la que fueron aprobados los nuevos Estatutos y reglamento que para nuestra Asociación fueron redactados por la Comisión nombrada al efecto en Junta general ordinaria de 18 de mayo de 1909, de acuerdo con la Junta directiva organizadora.

Además se nombró nueva Junta directiva, que se compone de los señores asociados siguientes:

Presidente: Ricardo Ruiz, interventor segundo jefe de la Sociedad de electricidad de Chamberí.

Vicepresidente: Julián Hidalgo, apoderado del Banco alemán Transatlántico.

Secretario: Adolfo Wagener, jefe de correspondencia en id. id.

Vicesecretario: Tomás Haro, empleado de la Mutual Franco Española.

Contador: Germán Somolinos, jefe de contabilidad de la Casa Carlos Dal Ré.

Tesorero: Joaquín Cueto, apoderado de la Casa Matías López.

Bibliotecario: Antonio Chaplet, empleado de contabilidad del Banco de Castilla.

Vocales: Colomán Ballesteros, de la sección de propaganda de la Casa Bailly-Baillere; Manuel Frade, apoderado del Banco Hispano Americano; Luis Rico, secretario de la Sociedad Hidráulica Santillana; Enrique Pardiñas, encargado de la sección de propaganda de la Casa Pérez Martín Velasco; Tomás Laiglesia, jefe de cuenta corriente de la Casa Luis Roy Sobrino; Manuel García, empleado del Banco Español del Río de la Plata; Francisco Alcaraz, agente general de la Casa Sucesor Steinfeld, y Federico Cuadrado, tenedor de libros de la Azucarera de Madrid.

Rogamos a nuestros suscriptores, correspondientes y a cuantas personas nos dirijan correspondencia, hagan constar como complemento de señas: «Apartado de Correos, número 105».

LEYENDO PERIODICOS

LA PRENSA DE HOY

De El Universo: «¿Cuál es el objetivo práctico de esta guerra? Enténdase bien: el objetivo político; no el militar de esta ó otra campaña.»

Es desarmar a los rifeños, es decir, obligarles a que vivan como nosotros y como todas las gentes que se tienen por civilizadas, sin el fusil al hombro constantemente, y fianso su seguridad personal a la autoridad de los magistrados—españoles, marroqueses ó de ellos mismos—que allí se establezcan para gobernarlos. No pretendemos que los rifeños sean nuestros súbditos; pero queremos, sí, que los rifeños vivan como Dios manda, en una vida civil, dedicados cada uno a su trabajo y con superiores que les impongan el respeto al derecho ajeno. Mientras que esto no se consigue, no se habrá hecho nada práctico en el Rif; podremos llegar a una tregua, siempre precaria, y que terminará inopinada y funestamente en el momento menos pensado, como ha concluido la que tendamos desde 1893.

Ahora bien; para desarmar a los rifeños hay que empezar por vencerlos, y vencerlos es convencerlos de que han quedado vencidos, de que no pueden con nosotros, de que nosotros somos los fuertes y ellos son los débiles. ¿Y cómo conseguir este resultado si no llegamos a dominar el Gurugú? El Gurugú ha sido, y es, su baluarte; desde sus barrancas malditas han desafiado y contrarrestado nuestro poder militar; allí han segado en flor a nuestra más heroica juventud. Hoy ven al pie del Gurugú más de treinta mil españoles con poderosa artillería, y en el Gurugú siguen ellos.

Para nosotros el nombre del Gurugú es fatídico; centenares de madres, de esposas y de huérfanos lo pronuncian con espanto en el fondo de los hogares entenebrecidos por el luto; nombre terrible que viene a turbar la paz de la oración por los difuntos en miles de corazones angustiados. Para ellos, ese mismo nombre será de fuerza y gloria. Mientras que no vean ellos la bandera española sobre la cumbre más alta del Gurugú; seguirán creyéndose más fuertes que nosotros, y no se darán a partido, es decir, no se dejarán desarmar, y podremos conquistar toda el Africa, hasta el cabo de Buena Esperanza; pero no habremos hecho nada en el Rif.»

De El País: «Ante las afirmaciones, más ó menos veladas, hechas estos días de estar procesado nuestro querido amigo el ilustre senador republicano a consecuencia de los trágicos sucesos de Barcelona; sabedores de que—no obstante las tendenciosas noticias propaladas por ciertos diarios que en épocas normales aparentan rehuir toda contienda política, y que ahora, en la anormalidad, gustan de sacar a luz su ministerialismo cerial y su clericalismo acérrimo—continuaba el Sr. Sol y Ortega en Biarritz, le escribimos, participándole cuanto con respecto a él se decía, y preguntándole qué había de cierto en todo ello.»

He aquí la carta que el correo de ayer puso en nuestras manos:

«Mi querido amigo: Recibo la de usted, con los recortes de las tonterías que circulan por ahí, relativas a mi persona, que ya conocía cumplidamente. A la vez llega a mi poder El País de ayer, con la concluyente réplica al A B C.»

¿He sido procesado? Lo ignoro. ¿Se intentará encartarme? Justicia mediante, lo considero absolutamente imposible.

Como usted habrá observado, he guardado absoluto silencio ante las tendenciosas fantasías y hasta graves acusaciones de nuestros enemigos, y en esta conducta pienso persistir hasta el fin, escriban lo que quieran; cuando se restablezcan las garantías ó se abran las Cortes, hablaremos todos en las condiciones debidas, y se verá hasta qué punto se ha abusado de la buena fe del público, y en cuán poca estima se ha tenido el honor ajeno.

Entretanto, ni el tributo de mi indignación quiero pagar a los autores y propaladores de lo que serían infamias, si no fuesen sandeces.

De todas suertes, reciban El País y usted el testimonio de mi gratitud por el interés que se han tomado en el asunto.

Sabe usted le quiere de veras, J. Sol y Ortega.

Biarritz, 1.º septiembre.»

Mundo eclesiástico

Por la Secretaría de Su Santidad han sido nombrados:

Protonotarios ad intar: D. José Martiniere, de Dallas; D. Pablo Dattola, de Reggio-Calabria.

Prelados domésticos: D. Alejandro Gieswein, de Giannino; D. José Pospisil, de Brunn; D. José Blun y D. Luis Granger, de Dallas; D. Mariano Ugolini y D. Antonio Perathoner, de Roma; D. José Fraguas y Cogollos, secretario del Obispo de Coria; D. José M. Serio, de Nápoles; D. Juan Mac Carthy, de Monterrey y los Angeles (California); D. Luis Polanco, D. Santiago Toobar y D. Carlos García Irigoyen, de Lima.

También han sido nombrados: el cardenal Cagiano, protector de las franciscanas de la Familia de María; el cardenal Respighi, protector de la Cofradía de los Angeles Custodios; el R. P. Leopoldo Fonk, S. J., presidente del Pontificio Instituto Bíblico de Roma; D. Francisco Bagni, secretario de segunda clase, en destino a la Internunciatura de Chile.

LLEGADA DEL SR. MORET

En el rápido de Irún llegó anoche a Madrid el ilustre jefe de los liberales, D. Segismundo Moret.

Le acompañaban sus hijas, que tenían en la mano preciosos ramos de flores, que les habían sido ofrecidos durante el trayecto.

Venían también con el Sr. Moret, dos amigos de su confianza: el diputado a Cortes, señor Torres Guerrero y D. Nicolás Martín.

El recibimiento tributado en la estación del Norte al jefe del partido liberal por muchos de sus numerosos amigos y admiradores, fué afectuosísimo.

Le esperaban en el andén los ex ministros Sres. Luque y Aguilera é innumerables correligionarios, cuyos nombres renunciarnos a citar, por miedo a incurrir en omisiones involuntarias.

El Sr. Moret viene mejoradísimo, verdaderamente rejuvenecido y bastó su presencia para desmentir por sí sola los rumores que le suponían en mal estado de salud. Está restablecido por completo.

Saludó el Sr. Moret a todos sus amigos, individualmente, y la breve conversación sostenida en el andén fué animada.

Naturalmente, no se habló de política, sino del viaje y de los asuntos particulares.

Un periodista preguntó al Sr. Moret acerca de su próxima visita a Salamanca.

El insigne orador manifestó que si va a la ciudad del Tormes, será puramente con carácter particular. No será, por lo tanto, mantenedor de los Juegos florales.

Al salir de la estación el Sr. Moret y sus hijas, subieron al carruaje que les esperaba, dirigiéndose a su domicilio.

PARA LEER

Se ha impreso y puesto a la venta, lujosamente editado, el precioso entremés en verso de J. Huete Ordóñez, Alma obrera, que con tanto éxito se estrenó y sigue representándose en el Salón Nacional.

La obrera, que ya ha sido cedida por varias Empresas de provincias, tiene todas las condiciones precisas para formar parte del repertorio de las compañías de verso.

El angel bueno.—Se ha impreso y puesto a la venta este drama, de D. Javier Cabello y Lapidera, estrenado recientemente con gran éxito.

LOS TEATROS

INAUGURACION

Zarzuela.—La Empresa de este teatro ha realizado en él, durante la breve clausura del verano, importantes reformas y mejoras. El pintor Sr. Muriel ha hecho un bonito telón de boca, en el cual, como en el mobiliario de la sala, en las cortinas de los palcos y en los encuadres y molduras del proscenio, domina el verde claro. Tiene este telón una composición muy artística, sobria y delicada, y lo rematan, en su parte inferior (¿por qué no en los lados y en lugar más alto?), cuatro medallones, con los retratos de Arrieta, Chapí, Barbieri y Fernández Caballero.

Por muchas cosas, todas de provecho para el arte, merece plácemes el Sr. Reynot. En este caso, merecidos también por la feliz idea de haber mandado pintar este telón.

Y puestos a aplaudir, aplaudamos la noble iniciativa del propio empresario—ya conocida de los lectores—de destinar los productos íntegros de la función inaugural, verificada anoche, a la suscripción de S. M. la Reina doña Victoria Eugenia encabezado para socorro de los heridos en la campaña de Melilla.

El público correspondió a tan levantado propósito, y el teatro estuvo ocupado, completamente ocupado, durante las cuatro secciones, por concurrencia distinguidísima, cuya relación llenaría un par de columnas del periódico.

La atracción única del cartel era «La Comisaría», humorada de García Alvarez y Tirado, con música del propio García Alvarez, instrumentada por Lleó, que se estrenó en los últimos días de la temporada última y que ahora comienza a «dar de sí» en el cartel de la Zarzuela. Anoche, como el día en que se estrenó y como las pocas noches en que se hizo luego, «La Comisaría» recojió al auditorio que, seguramente, encontrará en este graciosísimo disparate teatral risa para todo el invierno, si García Alvarez y Tirado descargan un poco el color de ciertos chistes y palabras.

«A B C» tenía anoche su poquita novedad también; dos tiraditas de versos, con cosas de actualidad, que al público le parecieron poca cosa, francamente inspidas, y un numerito nuevo, con chicas malditas, en guerrilla y en disposición de tomar el Gurugú, que allá por los años en que O'Donnell dirigía la otra campaña habría encantado a las gentes.

Es muy socorrido eso de escribir una obrera para poder «refrescarla» a menudo; pero hay que no confundir el refresco con el refrito.

La compañía es la misma, absolutamente la misma.

—No, hombre, no—me dice un compañero. No es la misma. Falta Antiveros, que está en América.

—Tiene usted razón. No lo había notado.

—Y, además, hay una nueva tiple: la señorita Pérez, que esta noche no trabaja.

—También tiene usted razón, y tampoco lo había yo notado. Hablaremos, pues, de ella en su día.

R. S.

GACETILLAS

Cómico.—El domingo se verificarán seis secciones, poniéndose en escena las siguientes aplaudidísimas obras:

Tarde, a las cuatro, por secciones, Alma de Dios, A la vera der queré y Las mil y pico de noches.

Noche, a las ocho y media, La divina, Alma de Dios y Las mil y pico de noches.

Loreto Prado y Enrique Chicote tomarán parte en las tres secciones de tarde y en las dos últimas de noche.

Gran Teatro.—En vista del éxito extraordinario que ha obtenido en este teatro la zarzuela «Marina», cantada por la aplaudida primera tiple señora Sanford y el notable tenor Sr. Pinazo, el sábado, a las seis y media de la tarde, se dará u.a función aristocrática con dicha obra.

Ya se han recibido en contaduría gran número de encargos de distinguidas familias, cuyos nombres publicaremos mañana, por lo que podemos afirmar que el teatro ofrecerá el aspecto de las grandes solemnidades.

Martin.—Hoy, sábado, 4, inaugura su temporada este popular teatro, en cuyo local se han hecho importantes reformas.

Las obras de debut son las siguientes: A las siete, «Las estrellas»; a las nueve, «Los africanistas»; a las diez, «Corpus Christi», y a las once, «La tragedia de Pierrot».

El domingo reprise del aplaudido sainete «La mala fama», gran éxito de la temporada anterior.

El lunes, en la sección de las diez, estreno de «Los vividores».

Salón Moratin (Guindalera).—Mañana, domingo, tarde y noche, habrá función en este precioso teatro, poniéndose en escena: por la tarde, «Ya somos tres», y «La banda de trompetas», y por la noche, «Los baturosos», «La luna» y «Los chicos de la escuela».

El espectáculo estará dividido en secciones.

Cinefluo.—El domingo se pondrá en escena la comedia en cuatro actos, de gran éxito, Raffles, dando principio a las seis de la tarde.

PARA LEER

Se ha impreso y puesto a la venta, lujosamente editado, el precioso entremés en verso de J. Huete Ordóñez, Alma obrera, que con tanto éxito se estrenó y sigue representándose en el Salón Nacional.

La obrera, que ya ha sido cedida por varias Empresas de provincias, tiene todas las condiciones precisas para formar parte del repertorio de las compañías de verso.

El angel bueno.—Se ha impreso y puesto a la venta este drama, de D. Javier Cabello y Lapidera, estrenado recientemente con gran éxito.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

Escritanos.—Han sido nombrados: del juzgado de primera instancia de San Roque, D. Enrique Javaloyes, en concurso de antigüedad; del de Benavente, D. Sebastián Comin Jiménez, que lo era de Alfaro, también por antigüedad, y del de Belmonte de Cuenca, D. Santiago Calvo Sanaja, que es excedente.

Le ha sido concedida la excedencia al escribano del Juzgado de primera instancia de Jerez de los Caballeros, D. Francisco Cobos Vas.

Médico forense.—Ha sido nombrado del Juzgado de primera instancia de Cádiz, don Servando Amaya Pedreño, que ocupa un lugar de la propuesta en terna.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Normales.

Se ha confirmado en el cargo de comisario especial de la Escuela Normal Superior de Maestras de Avila a D. José María Santos. —A propuesta del Claustro de profesores de la Escuela Superior del Magisterio, se ha nombrado secretario de dicho establecimiento a D. Vicente Vera.

Escuelas especiales.

A D. Felipe Barreño le ha sido admitida la renuncia del cargo de secretario de la Escuela Superior de Comercio de Gijón.

Construcciones civiles.

En la subasta celebrada hoy en el ministerio para llevar a efecto la ejecución de las obras de reforma de locales de la Escuela Superior de Artes e Industrias de Gijón, cuyo presupuesto asciende a 171.805,21 pesetas, le ha sido adjudicado el servicio a D. Sabino Alvarez, que ofrece realizar aquéllas con un 20 por 100 de rebaja de la cantidad presupuesta.

FOMENTO

El Sr. Sánchez Guerra ha firmado hoy una real orden disponiendo que cuando los interesados en los expedientes de expropiación mandados pagar, prefieran cobrar las cantidades que les estén señaladas, en la capital de la provincia respectiva, en lugar de hacerlo en los Ayuntamientos correspondientes, lo manifiesten así a los ingenieros jefes de Obras públicas para que puedan realizarlo.

El próximo martes regresará a Madrid el director de Agricultura, Sr. Ordóñez.

Los cafés torrefactos «Colón»

son los mejores cafés, más aromáticos que pueden tomarse. Torrefactados por el aire caliente, conservan toda su pureza y sabor de origen, Puerto Rico, Caracolillo, Moka. Probarlos, es aceptarlos. Despachos y fábrica, calle Manuel Cortina, 3.—Compañía Nacional.

NOTAS DE SPORT

UNION VELOCIPÉDICA ESPAÑOLA

La excursión oficial correspondiente al mes actual tendrá lugar el día 5, primer domingo de mes. Los excursionistas se reunirán en la Cibeles a las cuatro de la mañana, saliendo a las cuatro y media en punto con dirección a Colmenar Viejo, visitando la presa y fábrica de electricidad propiedad del excelentísimo señor marqués de Santillana.

El regreso se verificará por el camino denominado La Angonilla, ascendiendo el número de kilómetros a 80.

FEDERACIÓN CICLISTA DE ESPAÑA

Excursión nocturna.

Esta noche celebrará la Federación Ciclista de España una excursión nocturna al Real Sitio de El Pardo.

Los excursionistas, que se reunirán en la Puerta del Sol, a las diez de la noche, entre las calles Mayor y Arenal, partirán por las calles del Arenal, plaza de Oriente, Bailén, paseo de San Vicente, a la carretera que les conducirá al inmediato pueblo anteriormente citado.

A la llegada de los expedicionarios, se servirá un «lunch», con el cual les obsequia la ya citada Sociedad.

El regreso a Madrid se verificará a la una de la madrugada, aproximadamente.

El día designado para las carreras de bandos, que esta Sociedad tenía ya preparadas, ha sido el 3 del próximo mes de octubre.

El recorrido será de 20 kilómetros por la carretera de El Pardo, reuniéndose a continuación de la misma en fraternal banquete. La inscripción para esta carrera quedará cerrada el día antes de su celebración.

También tiene proyectado esta Federación celebrar en plazo no muy lejano unas carreras de bicicletas con entrenadores.

Celebraré que así sea.

MANUEL PINEIRO.

ALCANCE POLITICO

Ha llegado a Madrid el general Weyer, el cual, según dicen sus amigos, ha recibido muchas cartas de la campaña, estando, por tanto, muy enterado de la marcha de las operaciones militares.

El ministro de la Gobernación ha negado fundamento al rumor circulado por la mañana, suponiendo que el Rey marchaba esta noche a San Sebastián.

El mismo ministro ha afirmado que no existen por el momento noticias que se opongan a la reanudación de sesiones de Cortes en el próximo mes de octubre.

La casa del Sr. Moret ha estado durante todo el día muy concurrida por amigos y correligionarios, que han acudido a saludar al jefe del partido liberal.

Este se muestra muy reservado respecto a sus opiniones y propósitos acerca de la si-

tuación política actual, diciendo que podrían interpretarse torcidamente cualesquiera manifestaciones que hiciera, y que ya habrá tiempo de hablar cuando sea oportuno.

EL ASESINATO DE LA VERDIER

El juez del distrito del Centro ha dictado auto, poniendo en libertad a las tres mujeres detenidas por el juez anterior, Matilde Mollé, la prendera Matilde Otero y la portera Polonia.

El juez continúa estudiando con gran detenimiento todo lo relativo a este proceso.

NOTICIAS GENERALES

Se encuentra bastante mejorado de la enfermedad que hace días sufre nuestro querido compañero de redacción D. Manuel Delgado Barreto, que tan popular ha hecho en estas columnas su seudónimo de «Taf».

Si la mejoría se acentúa con la rapidez iniciada, muy pronto, como deseamos, volverá Delgado Barreto a compartir con nosotros las diarias tareas.

Su Majestad el Rey pasó a caballo con su ayudante Sr. Echagüe, por la Casa de Campo.

—El Sr. Rodríguez San Pedro despachó, como Presidente accidental del Consejo de ministros, a la hora de costumbre.

—El lunes recibirá S. M. en audiencia particular al embajador de Inglaterra.

El Real Sporting Club de Bilbao, al terminar las regatas y en el acto de la distribución, se reunió para dar un gran aplauso a la adhesión y afecto.

El Monarca ha contestado en términos cariñosos, manifestando su satisfacción por la nota patriótica dada en dicho acto, al cual, con sentimiento, no había podido asistir.

Su Majestad el Rey ha pasado la tarde en El Pardo con el marqués de Viana y el ayudante Sr. Echagüe.

Es probable que mañana vaya en automóvil a ver los caminos y las plantaciones de pinos hechas en El Romeral (Escorial).

El Monarca no ha determinado fecha para volver a San Sebastián.

El senador del Reino, Sr. Palomo, ha entregado hoy en la Central de Correos de El Escorial 26 grandes paquetes, que contienen 50 docenas de camisas, calzoncillos, camisetas, calcetines y pañuelos, destinados al director del Hospital Militar de Melilla, señor González de la Parra.

Este espléndido donativo se debe a la iniciativa de la señora de Palomo, que en unión de otras señoras, lo han confeccionado, con destino a los heridos del ejército de operaciones.

Los 26 paquetes forman una expedición de seis sacos, que certificados, y con libre franquicia, salen hoy para Melilla.

Un suscriptor nos escribe para que traslademos su ruego, mejor dicho, su queja, a la autoridad correspondiente, lamentándose del escándalo que todas las noches promueven en la calle de los Abades cierta clase de mujeres que, formando una verdadera «harka» con sus Chalys y todo, pues no faltan chulos entre ellas, — pululan por todos aquellos contornos, a ciencia y paciencia de los encargados de velar por la moral y la tranquilidad del vecindario.

Trasladamos la queja a las autoridades.

La Compañía de Maderas. Madrid (Argumosa, 14), tel. 689. Santander, Bilbao, Gijón.

El mejor dentífrico del mundo, Nacarine, preparación vegetal é inofensiva; probadlo.

CIRCULO DE BELLAS ARTES

La Comisión organizadora ruega encarecidamente a los centros de enseñanza que han de concurrir a ella con los trabajos de sus alumnos y no han enviado aún los boletines de inscripción, que los remitan lo antes posible a la secretaria del Circulo de Bellas Artes, Alcalá, 9, como igualmente los correspondientes a los concursos musicales y exposición de retratos de niños.

La admisión de las obras comenzará el 15 del corriente en el Palacio del Parque de Madrid.

NOTICIAS DE MARRUECOS

Nueva mehallá.—Diplomacia del Raisuli.

TANGER. Muley Hafid ha organizado una mehallá, que ha puesto bajo el mando de un hijo de Busta-el-Bagdadi, y que ha salido para Gomara; con objeto de cobrar los impuestos que dicha tribu adeuda desde hace tiempo.

La mehallá se compone de los tabores que combatieron al Roghi y de algunos roghistas que se han sometido, y a los cuales se ha concedido el perdón a cambio de que formen parte de la nueva mehallá.

Además, organiza actualmente Muley Hafid un tabór escogido entre la guardia imperial.

—El Raisuli ha zanjado sus diferencias con los kabilefes que quedaron bajo su mando, excepto con los de Anghera.

Muley Hafid y el Roghi se hacen amigos

Entre los moros de Fez causa grande asombro la frecuencia con que celebra entrevistas Muley Hafid con el Roghi y la noticia de que están en camino de hacerse buenos amigos para lo sucesivo.

Una de las cosas que más sorprende es que el Roghi ya no está enjaulado nada más que durante el día, y por la noche se le permite salir de la jaula para dormir con tranquilidad.

Este rasgo de benignidad lo interpretan los moros de Fez como el preludio de la reconciliación del Sultán con el pretendiente.

Añádesse, en fin, que Muley Hafid no tardará en confiar al Roghi un mando importante y bien retribuido.

Sin embargo, son muchos los que creen que esto no ocurrirá.

Ultima hora

PROVINCIAS

Zaragoza, absuelto.

ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) El Tribunal de derecho ha dictado fallo en la causa seguida por el marqués de Valdeiglesias contra D. Manuel Marraco por la publicación de un artículo que aquél estimó injurioso.

La sentencia absuelve libremente al procesado y declara las costas de oficio.

El Sr. Marraco y su defensor, D. Lorenzo Asensio, han sido muy felicitados con este motivo.

El empréstito.

El alcalde, Sr. Iranzo, ha vuelto a recibir proposiciones de una Casa extranjera, ofreciendo 25.000.000 de pesetas.

El tipo de emisión propuesto es el de 91 por 100, con el 4 por 100 de interés y amortizable en cincuenta años.

Esta proposición se estudiará detenidamente por el Ayuntamiento.

La policía urbana.

También estudiará el Ayuntamiento la reorganización del Cuerpo de Policía Urbana, habiéndose nombrado con este objeto una Comisión.

El alcalde ha manifestado su deseo de que todos los cargos dependientes del Ayuntamiento se provean por oposición.

Detenciones.

La Policía ha detenido a un joven llamado Filiberto Ruguera, que se fugó de la casa paterna.

También ha sido detenido Vicente Sigüenza Expósito, a quien se le supone complicado en los sucesos de Barcelona.

Antecedentes de un usiario.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Antonio Malet, que fue fusilado la semana pasada, había sido condenado el 5 de julio pasado a cinco meses de cárcel por robo. Le fué descontado el tiempo de prisión preventiva, y quedó en libertad.

Faltábale por cumplir un día como indemnización al perjudicado.

Este le perdonó, y aún no se le había notificado, cuando fué preso por los sucesos, condenándosele a muerte.

Antes había sufrido arresto por robo cuando era soldado.

Se ha confirmado que murió con trito y arrepenido.

Un artículo.

«La Veu de Catalunya» publica un artículo de Prat de la Riva, contra el radicalismo, acusándole de ser autor de los sucesos, afirmando que el problema catalán no es de derechas ni de izquierdas, sino de ser aptos para gobernarse, y que el mayor enemigo de Cataluña es el radicalismo, según quedó demostrado en la semana sangrienta.

Más detenidos.

La policía ha detenido un sujeto, acusado de acudir a las turbas que saquearon é incendiaron la iglesia de San Cucufate.

Asegúrase que los procesos militares quedarán terminados a mediados del mes próximo.

Un rasgo de la Reina madre

SAN SEBASTIAN. (Sábado, tarde.) La Reina Victoria ha dado un paseo por Pasajes.

La Reina Cristina y la Infanta María Teresa pasearon a pie por la población, y cuando regresaban al Palacio encontraron en la calle de Zubieta a un albañil llamado José Rue-

da Peláez, que cayó desfilado por falta de alimento.

José Rueda había venido de Manzanares hace dos días, y carecía de trabajo desde hace algún tiempo.

Su Majestad la Reina Cristina dió al albañil ocho pesetas, único dinero que llevaba consigo, y llamó a un agente de Policía, al cual encargó que acompañara al obrero a una casa de comidas próxima, y que, después de haberle alimentado, diera aviso a Palacio de su situación detallada para socorrerle con mayor largueza.

Llegada de un artista.

VALENCIA. (Sábado, tarde.) Ha llegado en el tren correo de Madrid el artista señor Borrás, comisionado por el ministro de Instrucción pública para reparar su cuadro «Las tentaciones de San Antonio», que figura en la Exposición.

El aeroplano Oliver.

Si no surge alguna novedad inesperada, mañana se realizarán las pruebas del aeroplano Oliver.

El inventor las quiere realizar con tanto secreto, que no ha invitado a ellas más que al alcalde y al ingeniero municipal.

El asunto de la banda.

Reunida la Comisión municipal encargada de instruir expediente con motivo del viaje de la banda municipal a Ciudad Real, ha dado por terminado su cometido y el próximo lunes presentará dictamen.

Aunque se guarda reserva, puedo adelantar que en este dictamen no se propone castigo alguno, aunque es muy fácil que el concejal de la mayoría republicana, juez instructor de este expediente, presente voto particular proponiendo que se amoneste al propio director de la banda.

Boletín religioso del día 5

Santos del día 5 de septiembre.—Domingo XIV después de Pentecostés.—San Lorenzo Justiniano, obispo y confesor; Santos Victorino, Herculano, Donato, Rómulo, Eudocio, Quincio, Urbano, Arcenio y Teodoro, mártires, y Santa Obdulia, virgen y mártir.

Cultos del día 5 de septiembre.—Se gana el Jubileo de las Cuarenta Horas en la iglesia de los Servitas (plaza de San Nicolás), y habrá misa cantada a las diez, y por la tarde, a las cinco, ejercicios con sermón, que predicará D. Mariano Alcumbrell.

La misa y oficio son de la Conmemoración de San Julián.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Peligros en las Monjas Vallecas y Trinitarias ó de la Asistencia a los Flamencos.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna.—Turno: San Juan de Sahagún.

Espectáculos del día 5.

Price.—4 1/2.—Fausto. 9.—El Tirolatore. Butaca con entrada, 2.50.

Apolo.—4 1/2.—Los hombres alegres.—La mala sombra.—Las bribonas. 8 1/2.—El método Gorriz.—Las bribonas.—El método Gorriz.

Zaruela.—4 1/2.—El dúo de La Africana.—La tajadera.—La comisaria. 9.—La comisaria.—A B C.—La comisaria. Comico.—Compañía Prado Chicote.—4.—Alma de Dios.—A la vera del queré.—Las mil y pico de noches.

8 1/2.—La divisa.—Alma de Dios.—Las mil y pico de noches. Gran Teatro.—4 1/2.—Marina (sección especial).—Dora, la viuda alegre.—El alegre manchego.

COTIZACIONES DE BOLSA

Table with columns for MADRID, BILBAO, ACCIONES, and PARIS, listing various securities and their prices.

8 3/4.—La pajarrera nacional.—El alegre manchego y Dora, la viuda alegre (sección especial).—Novedades.—4.—El terrible Pérez.—La manta zamorana.—La tormenta.—El quitarrico. 8 3/4.—La manta zamorana.—La trapería.—La tormenta. Martín.—4.—Los africanistas.—La mala fama.—Las estrellas.—Corpus Christi. 9.—Las estrellas.—Los africanistas.—La tragedia de Pierrot. Remea.—4.—Sangre gorda.—La pena.—La moral del mar.—Despedida cruel. 8.—La zafra.—La moral del mar.—Sangre gorda.—Cuando las hojas caen... Salón Nacional.—3.—Los hidrófobos.—El querido compañero.—Los pobres de Madrid. 9 1/2.—Alma obrera.—El chiquillo.—La aldea de San Lorenzo. Latina.—3.—Las campanadas.—Las hijas del Zebedo.—Ninón.—La república del amor.—Enseñanza libre. 8 3/4.—Las hijas del Zebedo.—El grumete.—La república del amor. Teatro Nuevo.—Secciones desde las cuatro de la tarde. Exito inmenso de Mary-Tito danseurs, Ferry-Walmar, Hermanas Leal, Les Coudero musicales, Flor de Lis, Lola Escudero, Morima, Hermanos Muñoz, Cinematógrafo.—A las 11 1/4, sección especial, de moda. Teatro del Cinefuo.—(Compañía Salvat).—A las 6.—Rafles. A las 10.—Buena gente. Entrada, 50 céntimos. Coliseo Imperial.—Desde las 12 a la una, matinee. Desde las 5 a 12 1/2, sección continua de cinematógrafo. El Polo Norte (Puerta de Atocha).—Cinematógrafo al aire libre.—Conciertos por una banda de distinguidos profesores.—Restaurant, cervicería, helados.—Tres secciones, a las 8, 9 1/2 y a las 11. Salón Venecia.—6 1/2.—(Varietés internacionales).—Dos éxitos inmensos.—Les Papillons y La Chielanera. Cinematógrafo del Retiro (junto a la vagoneta).—Grandes funciones, amenizadas por un conocido pianista, desde las 8 de la mañana a 8 de la noche. Nuevas películas. Exposición General de la Ina. (Jardines del Retiro).—Abierta todos los días. Entrada, 30 céntimos.—Los niños, gratis. A las cinco de la tarde.—Los originales americanos Kari-Oca.—Baile infantil.—Banda militar.—T. m. bola de preciosos juguetes.—Elevación de globos grotescos.—Tiro al blanco, etc. Recreo de la Castellana.—De 8 a 8 1/2 matinee infantil, concierto, cinematógrafo y el Príncipe K. ruki. Entrada un real.—Los niños, acompañados de sus familias, no pagan. Parisiana.—(Café y restaurant, Moncloa).—Cinematógrafo. Variación de películas todas las noches.—Orquesta Arenas. Entrada, 30 céntimos.—La entrada se descontará del precio del cubierto.

AVISOS UTILES. THE BRITISH BANK OF SOUTH AMERICA LIMITED. El Consejo de Administración de dicha Sociedad anuncia al público que ha sido acordado un dividendo, a cuenta, de 5 por 100 (diez chelines por acción) libre del impuesto sobre la renta en el capital desembolsado del Banco, de libras 650.000—pagadero el 24 del actual.—Los libros de transferencias estarán cerrados del 10 al 23 inclusive.—Por el Banco Británico de la América del Sur, W. H. Hollis, secretario. «La Funeraria», Preciados, 20. Teléfono 225. No pertenece al «Trust» funerario. ANTRACITAS Y COQUE «La Calera», Magdalena, 1, entresuelo. Teléfono 532. Imp. de «La Correspondencia de España» Factor, 7, Madrid.

Table with columns for BOLSAS MERCANTILES (LONDRES, LIVERPOOL, NUEVA YORK, HAMBURGO) listing commodity prices.



PRIMER ANIVERSARIO EL SEÑOR

DON JUAN ALCOBER Y LOSADA

FALLECIÓ EN ARCHENA (MURCIA) EL 5 DE SEPTIEMBRE DE 1908

habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 5 del corriente en las iglesias de San Luis, Obispo, en el Salvador y San Nicolás (antes San Juan de Dios), Nuestra Señora de los Dolores, Don Juan de Alarcón, el Salvador y San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla) y Servitas; el 6 en el oratorio del Caballero de Gracia y Nuestro Padre Jesús Nazareno; el 7 en San Pascual, y el 13 en San José por los Sres. Sacerdotes adscriptos á las mismas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Su desconsolada hija, Carmen; sus hermanos políticos, D. Marcelino Delgado, doña Emilia Hernández de Tejada y doña Ana Alafont; tío político, D. José de la Cámara; sus primos, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia,

RUEGAN á sus amigos encomienden su alma á Dios.

ACADEMIA DE PREPARACION

HORTALEZA, 33, TERCERO... Contínuan las clases en esta Academia, dedicada exclusivamente al examen previo. Clase especial á los que empiecen á primeros de septiembre, hasta igualar á la clase general.

NEGOCIO seguro, administrado por sí mismo, 1000 pts. rent. 50 al mes. Inf. gratis. Sr. Lita, de 9 á 12 m. Hortaleza, 90 y 92, entresuelo izquierdo.



Portland extra TUDELA-VEGUIN... Dirección: Administrador Sociedad anónima TUDELA VEGUIN EN OVIEDO Depósito en Madrid: Sucesores D. M. POYALES, MAYOR, 47

XV ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA Doña María Salomé Ichaso y Mateo Viuda de D. Ramón de Mesonero Romanos Falleció el día 5 de septiembre de 1894 R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 5 del actual por los señores sacerdotes adscriptos á la parroquia de San Martín é iglesia de San Antonio de los Alemanes, se aplicarán por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos é hijos políticos, nietos y demás parientes, SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios. Los Excmos. Sres. Cardenal Arzobispo de Toledo, Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid Alcalá y Sión, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

PALACIO EN VENTA

Se vende en el precio de cuatro millones de pesetas el Palacio que fué de los Excmos. Sres. Duques de Denia, sito en Madrid, con fachadas al Paseo de Recoletos, plaza de Colón, calle de Génova y calle del Marqués de la Ensenada, núms. 34, 1, 26 y 12, con activamente, cuya superficie edificable es de 3218 metros 6 decímetros cuadrados, y la del jardín de 1377 metros 98 decímetros cuadrados, sumando ambas superficies 4595 metros 58 decímetros cuadrados, equivalentes á 96,144 pies cuadrados.

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUES DE RISCAL... Pídanse en todos los hoteles y restaurantes. DEPOSITOS EN MADRID: Fraz. Faldomero y Honorio, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecesaint, Príncipe, 13. D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Sres. D. Carlos Frast y hermanos, Arenal, 2. «Las Colinas». D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15. «La Mallorquina». D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2 y pasaje de Recoletos, 21. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes «A Encuerros»). - Lodoga, Montalbán. D. Santiago de Bellido, Conde de Romanones, 12. D. Juan Fernández Rodríguez, L. Xantiza, 16, 6 Infantas, 4 y 6. Sr. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35. «La Negrita». D. E. Pídeon, Cruz, 12. D. Jorge Enríquez, Jacometrezo, 10 y 12. «La Mallorquina».

CASA PENSION

para estudiantes. Habitaciones ind. pendientes con pizarras y mesas de estudio. Colocación en Academias y Colegios. Diríjase por escrito al director del acreditado Internado Escolar. - Alcalá, 6. - Anuncios.

CORREOS-TELÉGRAFOS

Nuevas clases desde 1.º Setbre. Prepara oficial S. Incán San Miguel, 21 dup., y Flora, 6.

HOTEL

Se vende calle Alcantara, 12

FOTOGRAFIA

Se venden sala, tocador y accesorios. Arenal, 22, dup.º

CASA cerca al boleda

Facilidades pago. Clavel, 8, port.º

Gran liquidación de muebles antiguos y modernos

Salones dorados. Se traspasa el local. Puebla 14, t.º y prals.

HUERTA y tierras

Se arriendan 70 obradas, juntas ó en parcelas, con agua abundantísima, casas, cuadras, lagar, bodega en las inmediaciones de Valladolid. Diríjase Sr. Mengotti, Sevilla, 5. Madrid.

OCASION

Vendo bicicleta seminueva, rueda libre. Espoz y Mina, núm. 17, comisaría. Instantánea bna. 9.0012compro Callej. Leganitos 5, solar

ASMA

BRONQUITIS, ENFISEMA Y TODAS OPRESIONES cura inmediata con los POLVOS y CIGARRILLOS ESCO

MONTE DE CAZA

Se ceden acciones del Monte del Campo, Guadalajara. Diríjase á Villanueva, 31, portera, Madrid.

COMPRO

máquinas Singer. Leganitos, 40, tda.

HONORIO RODRIGUEZ

Hortaleza, 66. Eca. bordados para muebles, Cortinas, Tapetes, Reposteros

Cosecheros

Para sustituir EL YESO EN LA VENDENIA y obtener una fermentación compacta, emplead los FERMENTOS DIRECTOS

LIBROS

postales y pomos. Análisis gratis facilitando a los LABORATORIOS QUÍMICOS INDUSTRIALES de R. CANTELO: Madrid, Huertas, 8; Barcelona, Pintor Fortuny, 6; y en el Laboratorio Central, Pintor Sorolla, 24, Valencia.

El Hórreo.

La mejor sidra Champagne. Probarla para persuadirse.

AGENCIA DE ANUNCIOS

J. DOMINGUEZ: MATUTE 8 2.º DHA.

Arquitectos

Preparación para el ingreso. Pídanse reglamentos y programas. Bien internado. Academia Técnica, Fuencarral, 2

El Pianola Metrostilo K. The Æolian Company. VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS. R. CAMPOS.-CALLE DE NICOLAS MARIA RIVERO, 11, MADRID

D. Rafael de Vargas y Oviedo. CORONEL DE ARTILLERIA. Falleció en Biarritz el 2 de septiembre de 1909. RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 5, á las diez de la mañana, desde la estación del Norte al cementerio de la Sacramental de San Isidro, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en el cementerio. Se suplica el coche. No se reparten esquelas.

Agencia Fúnebre Militar.-Claudio Coello, 46 NO PERTENECE AL "TRUST.. FUNERARIO

XVII ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR Don Ramón Plá y Monge Marqués de Amboage falleció el día 6 de septiembre de 1892 R. I. P. RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios.

Central Eléctrica

DE CARTAGENA Se vende todo su material.

OPOSICIONES

á Gobernación. Sólida preparación, 25 pías. mes. A ptes. gerts. Principio 2

Atención

Se compra toda clase de alhajas, oro, plata, platino y galones, á precios como ninguna otra Ant.º casa Zaragoza, 4

ESLAVA y VENDE

pelotas del Monte. Montero, 4

Piano, venta por ausencia

Saa Onofre, 6, pral.

CICLISTAS

¡Ojalá! No hay rincón, to se guio S. Maza.-Yergara, 1. 200 p. bicicletas rueda libre 27 años, sal. vabarras, timbre Cámara, 5 p. Cibiernas, 9.

¡BUFFALO! Fabricado por la AZUCARERA DE MADRID EL MEJOR PIENSO PARA EL GANADO El BUFFALO es un ALIMENTO COMPLETO. Puede darse solo á todos los ganados. Contiene gran cantidad de azúcar y de materias albuminoideas digestibles. ENORME ECONOMIA EN LA ALIMENTACION DEL GANADO

LA CENTRAL ANUNCIADORA 30, FUENCARRAL, 30 MADRID ANUNCIOS

AGENCIA FÚNEBRE MILITAR DE MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS Esta Casa no pertenece al "Trust", funerario Claudio Coello 46.-Teléfono 2.067 SERVICIO POR TARIFAS Y PERMANENTE

Transporte de mercancías á domicilio La Compañía de los Ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante tiene establecido, en condiciones ventajosas, un servicio de transportes á domicilio para las mercancías que lleguen á esta corte por los trenes de pequeña velocidad.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS ALCALÁ, 6 Y 8.-MADRID.

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO 11, VILLANUEVA, 11.-MADRID Capital: 12 millones de pesetas GRAN PREMIO Exposición Universal de Lieja 1905. La más alta recompensa. PRODUCTOS QUÍMICOS Superfosfatos. Sulfato de sosa. Acido sulfúrico ordinario. Sales de potasa. Glicerina. Acido nítrico. Nitrate de sosa. Acido sulfúrico anhídrido. Acido clorhídrico. Sulfato de amoníaco. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de los abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo. EXCMA. SR. D. LUIS GRANDEAU Aviso importante. Podrá la Sociedad la Guía práctica especial para satisfacer las muestras de las tierras y remitir éstas con anticipación para su análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Diríjase á la Sociedad General de Industria y Comercio, calle de Villanueva, 11, Madrid. Dirección postal: Apartado 340. Direc. telegráf. y teléc. Grinco, Madrid.